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С е г о д н я  — Д е н ь  м а ш и н о с т р о и т е л я

Закончилась последняя 
операция — упаковка и з
делий, и устройства ЧПУ 
готовы в дорогу. Они 
пройдут долгий путь, преж
де чем попадут на станко
заводы. Там у  них начнет
ся новая, самостоятель
ная жизнь, где к  ним уже 
не будут касаться руки 
их создателей. А  появи
лись они на свет благода
ря специалистам исследо
вательского отдела
средств программното уп 
равления. Именно здесь 
рождаются идеи и замыс
лы  будущих машин, над 
воплощением которых lio 
том работает многочис
ленный коллектив «Кон
тура».

ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

Й Р Е И М  И  К О О П Е Р Й Щ -  
Н Й Ш Й  С Т Р Й Т Е Г И Я  

Р Й Е О Т Ы  В  А Е Р Е В Н Е
В Томском районе утвержден комплексный план по пере

ходу на новые формы организации сельскохозяйственного 
производства. Его осуществление становится основой пар
тийной работы и хозяйственной практики.

ЛОГИКА
НОВАТОРСТВА

Эта логика может быть 
разной. Одно дело, когда 
речь идет о вдруг и неожи
данно вспыхнувшем почине, 
очередной «кампании по 

' внедрению», скором и каби
нетном делении всех на 

. «новаторов» (пусть и , без 
заметного улучшения ре- 
(зультатов) и погрязших в 
старом «кон'сервато.ров». До
воды последних, подкраплен- 

'^гг-че даже самыми 'устойчи
вы м и экономическими ито
гами, лишь воспроизводят 
эффект «красной трЯ|Пки» в 
желании растоптать и уни
зить, лишить всякой само
стоятельности думания и 
(:',ейст1ви.я. Важным тоода 
становится не «что получа
ется?», а «как делается?. 
Сколько раз эта «логика» 
погружала нас ещ е недавно 
в суетливую пучину «ра
порте-», «ПОЧИНО-» и прочих 

1'«маний». Особенно в сель- 
\.Ском хозяйстве: там сегодня 

накопилось — ' . и в  области 
технологии, и в области эко
номических отношений — 
больше всего обстоятельств, 
нуждающихся в переделке
НБ'ЧОВО.

Естественная логика нова
торства не отделима ют ре
зультата, как раз от того, 
каким оказывается ответ на 
вопрос «что получается?».

В Томском районе полу
чается неплохо. Год от года 
заметно приращивается вклад 
района в иродовольстве1ННЫй 
баланс области. И, что осо
бенно важно, напряженный 
новаторский поиск как раз 
идет в секторе «интенсивно- 
■сти». Са1моотоятель(ная
мысль бьется над тем, как 
больше получить с каж 1дого 

V гектара пригородной земли. 
Заметным событием на этом 
пути, безусловно, станет не
давно прошедшее заседание 
бюро райкома КПСС, в ко- 
трром щриняли участие ру
ководители и секретари пар
тийных организаций совхо
зов, Бюро вынесло на их 
Рбсуждение равработаннькй 
комплексный план органи
зационно-партийных, идео
логических и хозяйственных 
мероприятий по переходу на 
арендные и кооперативные 
формы хозяйствования на 
земле. Собственно, как ска
зал первый секретарь рай
кома КПСС . А. С. Андро
сов, речь шла о путях прак
тического осуществления 
современной аграрной поли
тики партии.

К АРЕНДЕ 
ПОДВОДИТ ЖИЗНЬ

Информация второго се
кретаря райкома партии 
А. В. Черняйкина была 
краткой и емкой. Осваивая 
первую линию резервов ин
тенсивного развития, з а 
ключающуюся в научно- 
техническом прогрессе, рай
он сформировал и осущест
вляет комплексную про
грамму «Молоко». Наращ и
ваются фонды, идет актив
ное переустройство приго
родных сел, специалисты 
«замахнулись» на щтурм 

‘ таких научных высот, как 
пересадка эмбрионов в ж и
вотноводстве и безвирусное 
выращивание семян в кар 
тофелеводстве.

Но и производственные 
фонды, и достижения науки 
— это лишь инертный ма
териал, сам по себе, без че
ловека, ничего не значащий. 
А что за человек прикос
нется к ним? Будет ли это 
наемный поденщик, отраба
тывающий свое «от» и «до» 
с мерой усердия, пропорци
ональной тщательности ад
министративного контроля 
за ним? Или это будет хо
зяин с такой степенью заин. 
тересованности в конечном 
результате производства, 
которая снимает саму необ

ходимость контроля и дела-j 
ет излишней , всю армию 
контролеров? Так мысль 
приходит к освоению второй 
линии резервов эффектив
ности — к человеку, к его 
интересу, к механизму со
четания этого интереса' с 
интересами коллектива и 
всего общества.

Постепенность и поступа
тельность подъема на сегод
няшнюю вершину понимания 
этого обстоятельства хорошо 
показал в своем выступлении 
директор совхоза «Степанов- 
ский» А. Ф. Руденко. Ничего 
не дал совхозу эксперимент с 
крупными бригадами в 60-е 
годы: обезличка. Прогресс на
чался с создания малых звень
ев с повременным авансиро
ванием и окончательным рас
четом по итогам года. Но 
стремление овощеводов к 
большему валу в конце года 
стало препятствием в постав
ке городу ранних овощей. 
Проблему решила оплата по 
нормативу за 100 рублей ре
ализованной продукции и по
ощрение сверхпланового про
изводства. Но как можно в 
марте объективно определить 
план на получение продукции 
в предстоящее лето, условия 
которого никто не гарантиру
ет? Развязала узел прогрес- 
сивнс^-возрастающая оплата 
труда в зависимости от уро
жайности и валового сбора. 
Каной наглядный пример воз
можности решения экономи
ческих задач регулированием 
экономических отношений, а 
не количеством администра- 
-пивно-командных «уназивок»!

Опыт такого восхождения 
к осознанию необходимости 
дальнейших перемен эконо
мических отношений на се
ле, судя по выступлениям 
на бюро,' есть у  многих. 
Общее его направление — 
бригадно-звеньевые формы 
организации рроизводства, 
•подряд на выполнение 
конкретного вида работы и 
оплата по конечному р е
зультату.

Но и при всей заметности 
сегоднящних результатов их 
нельзя признать достаточ
ными. Иначе не называла 
бы партия продовольствен
ную проблему самой «:боле- 
вой точкой» общественной 
жизни, не были бы так р а 
зительны отличия наших аг
рарны х достижений от р е
зультатов иных стран.

«Мы неожиданно затопта
лись на месте. — Так ска
зал о совхозе имени 50-ле
тия СССР его директор 
А. К. Винтер. — Подошли к 
потолку тех во:зможностей, 
что дает оплага от валового 
дохода, ’ чековая система 
внутрихозяйственных рас
четов. Нужны новые ш а
ги».

ЧТО СКАЖУТ 
«ДЕТИ

УРАВНИЛОВКИ»*

Арендатора из совхоза 
«Молодежный» Ю рия Ва
сильевича Федосеева в его 
выступлении на бюро отли
чала та немногословность, 
которая всегда заме'гна в 
человеке, убежденном, пове
рившем и проверившем д е
лом обсуждаемую пробле
му. Звено — 3 человека.
На аренде — первый год.
В аренду взяли 300 га зем 
ли. Ч т о ’ успели? Сделали и 
опробовали самодельные 
механизмы для безотваль.
ной обработки земли; 11 ав
густа начали уборку зерно
вых, а 21-го уже завершили 
ее; ранний картофель поста
вили городу в товарном ви
де; втроем дали доход на 
345 тысяч рублей, по 115 
тысяч рублей на человека.

Очень существенны для 
партийной работы мысли
арендатора об отношении к 
нем,у на селе. И о том, как 
завистливые «дети уравни
ловки» наводят критику. И 
о то.м, как многое сдержи
вается ожиданием на месте 
«бумажки», инструкции, 
указания. И, наконец, о 
том, что неопределенность
положения арендатора не
дает развернуться в полную 
силу. Вот и это звено з а 
ключило договор только на 
год и взяло от земли не
все, чтобы не завыш ать

расчетную базу на буду
щее.

НЕ ЗАСТАВИТЬ,
А ПОБУДИТЬ

Общее мнение участни
ков разговора; нельзя за 
ставить взять аренду. Мож
но только побудить, заинте
ресовать в личной выгоде, в 
личном интересе. Д ругого’ 
пути нет.

А это в свою очередь 
диктует изменение характе
ра всей работы - на селе, 
меняет суть общения с 
производственниками, на 
активную позицию органи
заторов, просветителей, вы 
водит экономистов, специа
листов, руководителей хо
зяйств. Особенно это под
черкнул директор совхоза 
«Мазаловокий» И. И. Сте
панов, у которого сегодня 
наибольший опыт внедрения 
аренды;

— У новой организации 
.Много противников. Это и 
некоторые старые механи
заторы, и специалисты, ко
торым на первых порах р а
боты прибавилось. Нужно 
иметь очень четкие пред
ставления, хорошо пони
мать, что такое арендно- 
кооперативная организация. 
Нужны упорство и последо
вательность.

И желание — так и хо
чется добавить.' Ж елание 
пробовать, набивать шишки, 
ошибаться, исправлять
ошибки, но двигаться впе
ред. Пока оно у разных ру
ководителей разное. Об 
этом хорошо сказал предсе. 
датель РАНО А. В. Крику
нов:

— В одном самолете л е 
тали за опытом в Целино
град директора разных сов
хозов. У одних сразу дело 
пошло, а других устраива
ют старые формы работы. 
На словах они вроде «за», 
а на деле — робость и не
уверенность.

Тем не менее; назревает 
ли всеобщий переход к 
аренде? Вот как понимает 
это О. А.- Шанин, секретарь 
парткома совхоза «Тахта- 
мышевский»;

 ̂ — Аренда пока не для 
■каждого. Идет на нее, как 
мы говорим, мужик «справ
ный», хозяйственный, недо
верчивый, ему все прощ у
пать надо как следует. • Но 
«вцепляться» будут в арен
ду по результатам, посте, 
пенно от смешков перейдут 
к делу. Здесь очень важно, 
чтобы был лидер, хозяин. 
Вот у нас пять арендных 
коллективов. В трех таких 
лидеры есть— и дело идет. 
А в двух . других — иная 
картина. Поэтому не надо 
торопливости, забегания 
вперед.

ОТКУДА ЖДАТЬ 
РЕЦЕПТОВ!

Практика аренды и коо
перации уже сегодня рож да
ет проблемы разной степе
ни сложности. В совхозе 
«Заря» арендаторы-полево. 
ды не пускают на «свои» 
поля скот арендаторов-жи- 
вотноводов. И. И. Степанова 
беспокоит, что аренда замо
розит на несколько лет сни
жение уровня себестоимо
сти продукции. Каков дол
жен быть механизм конт
роля за соотношением те.м- 
пов роста производительно
сти труда и зарплаты? К а
ков механизм образования 
внутрихозяйственных рас
четных цен? Что такое 
арендная плата? Как увя- 
зять право арендатора на 
самостоятельность хозяйство
вания на земле и научно 
обоснованную систему зем 
леделия, внедренные сево
обороты? Должна ли быть 
аренда однообразной, или 
она будет отличаться в за 
висимости от профиля хо
зяйства? Как перевести на

(Окончание !на 2-й стр.)

спросом у потребителей. На
значен заведующим секто
ром.

Настойчивость при виед- 
рении в производство изде
лий с высоким техническим 
уровнем отличает Виктора 
Евгеньевича Рылова. ' Сек
тор, который СП возглавля
ет, сейчас занят развитием 
технических характеристик 
устройства нового поколения 
— ЗС140.

Разные ситуации пережи
вал отдел. Были годы зати
шья, спада, сегодня — 'кол
лектив на подъеме. Еще со

W истоков прогресса
Человек со «средними» 

опособностями, не умеющий 
создавать, придумывать что- 
то новое, здесь не задержи
вается. Этим, наверное, и 
можно объяснить ту спло
ченность (костяк инженеров- 
иоследователей — это люди, 
проработавшие вместе по 10 
и более лет), особый твор
ческий дух, что царят здесь. 
Не случайно и то, что мно
гие ведущие специалисты 
объединения вышли именно 
отсюда. К примеру, главный 
инженер СКВ Владимир Ми
хайлович Крючков, Анатолий 
Григорьевич Чемерокой, став
ший заместителем начальни
ка СКВ, Елена Александров
на Дорошенко — замести
тель главного конструктора 
объединения, Виктор Андрее
вич Татаринцев — генераль
ный директ*ор «Контура»..,

Василий Гаврилович Ли- 
манец, руководитель отдела, 
производит впечатление че
ловека несколько медли
тельного; движения нетороп
ливы, говорит не спеша. Но 
усп евает ' при этом многое: 
ведь отдел .не только делает 
новые разработки, но и ку
рирует их внедрение, помо
гает осваивать в производ
стве, занимается модерниза
цией серийнык устройств, 

.ведет большую работу с за- 
вад-я,мн-потребителями.

Конечно, помогает и опыт 
— многолетнее занятие р аз
работкой систем ЧПУ, глу
бокое знание мировой прак
тики в .этой области и та
лант руководителя. Но глав
ное, как считает сам Васи
лий Гаврилович, ему повез
ло с людьми. Думается, та

кое везение во многом зави
сит и от того, кто стоит «у 
руля».

А люди в отделе — дей
ствительно по-настоящему 
болеющие за дело. Взять 
Ю рия Петровича Палатина, 
главного конструктора. Вот 
уж кто не побоится взять на 
себя ответственность, спосо
бен принять бьктрые, ком
петентные решения. Если к 
нему приходят с вопросом, 
то повторно возвращ аться за 
ответом им у5це не прихо
дится.

Виктор Терентьевич Нем
цев благодаря своим способ
ностям , и исключительной 
работоспособности вырос от 
техника до главного конст
руктора УЧПУ «Коятур-1», 
которое пользуется большим

всем неда,Еяо чуть ли не в 
порядке вещей считалось 
отношение к инженеру как я 
полубездельнику, которого 
нужно заставлять работать. 
И в объединении они мог
ли заниматься каким угодно 
делом, только не своей ос
новной работой: мыть посуду 
в столовой, коситр сено, не
делями жить ,ва подсобном 
хозяйстве в качестве скотни
ков, ремонтировать ЧПУ... 
Некоторых мужчин не виде
ли в отделе по оолгода. По
тому не .мудрено, чт.о прак
тически несколько лет на 
предприятии не велись раз
работки новых изделий.

Не все выдерживали та
кой «проверки», некоторые 
уходили, и среди них — тол
ковые инженеры. Сейчас си
туация изменилась, людей 
перестали отвлекать по пу
стякам, им стараются со
здать нормальные условия 
.для работы. В результате за 
два года в отделе подгото
вили к внедрению новое по
коление изделий — серии 
ЗС. Межведомйтвенная ко
миссия дала им высокую 
оценку и признала, что тех
нический уровень ■новых уст
ройств ЧПУ соответствует 
мировым стандартам.

— С удовольствием назо
ву тех, — говорит В. Г. Ли- 
манец, — кто принял на се
бя основную тяжесть при 
создании базовой структуры 
нового устройстша. Это Ю. П. 
Палатин, В. Т. Немцев, В. М. 
Панимаскин, Н. Н. Ивченко 
и Л. В. Власова. Объем об
рабатываемой информации 
н.зделий 'ЗС Н О  увеличен по 
сравнению с выпускаемыми 
\сгройствами в три раза, а 
УЧПУ ЗС 170 — более чем 
в пять раз. Многие .станК'О- 
чаводы проявляют к ним ин
терес.

Да, исследовательский от

дел средств программного 
управления силен прежде 
всего своим,и людьми. Ост
ро чувствующими, что они 
находятся на острие научно- 
технического прогресса, по
скольку призваны ,двигать 
его в' важнейшей отрасли 
iHapo'BiHOTo, хо1эя.йстаа—м а
шиностроении. Да, сегодня 
коллектив на подъеме, тру
дятся здесь с энтузиазмом. 
Но было бы неверно думать, 

.что все трудности, прсйлемы 
позади.

Не может, например, не 
вызывать тревоги то, что 
в ■ последние годы нет сюда 
притока овежих сил. Речь 
идет о вьгоускниках вузов. 
Не отлажены еще взаимоот
ношения с производственны
ми цехами, особенно в части 
внедрения новой продукции. 
В цехах зачастую смотрят на 
такое внедрение, как на обу
зу. За правило стало, что 
цех опытного производства 
занамаегся серийным выпу
ском, да и первая промыш
ленная партия чащ е всего 
изготавливается не на о'сеов- 
ном производстве, а в экс
периментальном. СКВ по су
ти лишается свой производ
ственной базы.

Все это приводит нередко 
к тому, что конструкторы не 
могут своевременно отрабо
тать техпроцесс на новые из
делия, выявить и устранить 
ошибки в зародыше, не до
водя их до основных цехов, 
до серийного производства. 
К примеру, выпуск опытных 
образцов субблоков для но
вой системы ЧПУ был за
держан на целых полгода. 
По этим же причинам затя
гивается разработка их м а
тематического обеспечения.

Большие надежды по лик
видации недостатков конст
рукторы возлагают на пере
вод цехов и отделов на хо
зяйственный расчет. Подго
товка к этому в объедине
нии началась. Оправдаются 
надежды — конструкторы 
получат действительно про
стор для творческой работы. 
А без такой атмосферы 
трудно рассчитывать на хо
роший результат, на быст
рое продвижение по пути 
научно-технического прогрес
са. '

С. ГРИ ГО РЕН КО .

НА СНИМКАХ: В. Т. Нем
цев; А. П. Кириленко, Г. Ю. 
Донцов, С. А. Ш ульгина, 
М. О. Булыш ова, П. В. З е 
ленин; Е. М. Байко и Г. Н. 
Болтавская. *

Фото В. Волкова.

УР ОЖАЙ УБРАН
Бакчарский район завершил жатву

На последних гектарах за- механизаторы совхозов «Си- 
кончили обмолот зерновых бирь» и «Бакчарский», а

также пришедшие к ним на 
помощь . комбайнеры совхо
зов «Прогресс», «Чернышев
ский». В закрома засыпано на 
тысячи тонн зерна больше, 
чем в прошлом году.

В личном соревновании ,

комбайнеров лучших резуль- 
татсв добились Н. П. Пого
рельский (совхоз «Заветы 
Ильича»), намолотивший 
6 .657 центнеров, В. С. Ме
щеряков из этого же хозяй
ства (6.200), Н. П. Коври

гин (5.623) и Н. П. Сидяй- 
кин (5.507) из совхоза «Про
гресс».

Сейчас земледельцы рай
она заняты  вспашкой зябни  
подготовкой семян.

В. ПЕТРОВ.

Механизатор, на помощь!

От Кожевникова до Зырянского..
Бывает же в жизни такое 

совпадение, когда оказыва
еш ься (совершенно случай
но!) ̂ именно в том месте, где 
происходит событие. Пусть 
не * международного уровня, 
но то, что областного значе
ния, — это точно.

С командиром-инспектором 
зонального студенческого от
ряда «Урожай» Б. Кердзе- 
■вадзе -в совхоз «Зайцевский» 
(Кожевниковский район) мы 
приехали именно в тот мо
мент, когда городские меха
низаторы, ребята из студен- 
ческого транспортно - убо
рочного комплекса «Меха
ник» (машиностроительный 
факультет ТПИ) и местные 
кОм.байнеры готовились в до
рогу.

А путь предстоял даль
ний, если учесть передвиже
ние колонной, состоящей из 
19 комбайнов и нескольких 
единиц вспомогательной тех

ники,—до Зырянского района.
Району нужна помощь. 

Из 13 хозяйств этого райо
на только четыре колхоза, 
по словам председателя З ы 
рянского РАНО Д. М. Хам- 
буряна, вышли за половину 
вьЩол'нения плана намолота 
зерна. Немногим больше 60 
процентов хлебо^в убрано с 
полей. Поэтому в среду, 21 
сентября, в обкоме партии и 
облисполкоме было решено; 
попросить кожевникоБцев пе
ребросить комбайны в Зы 
рянский район. Об этом ска
зал на «пятиминутке» гото
вым к переходу механизато
рам главный инженер груп
пы по техническому обслу
живанию МТП и автомоби
лей областного агропромыш
ленного комитета В. К. Зю
зин. А заместитель предсе
дателя облагропрома В. В. 
Горовой ознакомил собрав- 
шихря с обстановкой:

— На полях области еще 
около 20 процентов вы ра
щенного хлеба, а прогноз по
годы с понедельника обеща
ет дож'ди, возможно, со сне
гом. Нужно спасать урожай. 
Непростительно было бы, 
имея такие кадры и техни
ку, потерять столько хлеба.

— Мы обращаемся к вам 
с просьбой помочь отставше
му — так сложились клнма- 
тичеокие условия — району 
справиться с планом. Спасти 
урожай!

Напутствие. Слова благо
дарности механизаторам, про
изнесенные директором сов
хоза «Зайцевский» Д. С. Да- 
йаковым. Инструктаж о бе
зопасности движения колон
ны по трассам, о порядае 

' действий в случае поломки 
одного из комбайнов в пути, 
проведенный тут ж е началь
ником районного ГАИ капи
таном милицци Г, И. Кова

ленко, который сопровожда
ет колонну до Мельникова.

Главный экономист Зы 
рянского РАПО Н. П. Поля" 
ков отвечает на немногочис
ленные вопросы ■ комбайне
ров. (Самым существенным 
вопросом был даже не об оп
лате труда: по своему усмот
рению механизаторы будут 
получать либо по расценкам 
того хозяйства, в котором 
предстоит работать, либо по 
тем же, что  ̂были в «Зай- 
цевском», а’ вопрос, как 
там с банями в Зырянском 
районе?).

И вот около грех часов 
пополудни в четверг колон
на,. содровождаемая мили
цейской «мигалкой», отпра
вилась в путь. В селе Мель
никове, куда комбайнеры 
прибыли в седьмом часу ве
чера, их уже поджидали со
трудники Ш егарской ГАИ

старший лейтенант И. Н. 
Кондуков и лейтенант С. М. 
Паутов, чтобы сопровождать 
колонну до областного цент
ра. После ночного отдыха в 
Томске механизаторам оста
валось преодолеть еще око
ло 100 километров духи и 
включиться в работу.

Командир-инопектор зо
нального студенческого от
ряда «Урожай» Б. Кердзе- 
вадзе заверил:

— По примеру отряда 
«Механик» ((командир
В. Нарыжный, комиссар 
В. Тарасенко) готов помочь 
любому колхозу или совхо
зу района и отряд «Кас
кад-2» (командир С. Пшеба- 
ев, комиссар В. Буковецкий) 
того же втуза, заканчиваю
щий свою работу в совхозе 
«Вперед» Ш егарокого райо
на.

С. Ж У РА ВЛ ЕВА .
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п а р т и й н а я

жизнь:
ПРАКТИКА

ПЕРЕСТРОЙКИ

Хотя собрание в итоге 
оценило работу партбюро 
ку'знечного цеха подшипни
кового завода как удовлет
ворительную, в процессе же 
обсуждения отчетного док
лада мнения разделились и 
трудно было предположить, 
в какую сторону склонится 
решение коммунистов. Вот 
некоторые точки зрения:

— Что сказать? — не
доумевал В. С. Плотников. 
— Бюро практически не 
работало. Из двенадцати 
заседаний (намеченных) со
стоялось только шесть. Но 
не это тревожит, а настрой 
в цехе. Нам прямо гово
рят: вас не видать и не слы 
хать. Н ачальник (Цеха В. В. 
Швецов, коммунист, в цех 
не ходит, с людьми не .раз
говаривает. То же самое 
можно сказать и о секрета
ре А. Г. Савине. Упущено 
самое главное — р а ^ т а  с 
людьми. Народ нас в лицо 
не знает.

— Основные направления 
работы бюро — вьшоляе- 
иие го|су.дарственно1го плаь 
на, —- говорил В. В. Ш ве
цов, — И здесь трудов бы
ло много положено. С ухо
дом А. Г. Савина на строи
тельство нового кузнечного 
цеха несколько сжлабло ру
ководство партийной орга
низацией. Упущения боль
шие: мало внимания уделя
ем соцкультбыту, спортив
ным мероприятиям. Если в 
целом —считаю, что надо 
оценить «удовлетворитель
но».

- -  .Грош цена такому бю
ро, где с уходом одного 
члена жизнь замирает, —

«УД» ИЛИ «НЕУД» НТП в машиностроении

Почему так трудно порой оценить работу парторганизации!

подчеркнул Я. Я. Цвецых. 
— А у нас именно так и 
получилось. Что упущено 
— создание морально устой
чивого ядра коллектива. 

■Это показали последние со
бытия в «штамповке», когда 
конфликт между рабочими 
и мастером прошел, мимо 
парторганизации. Мы от 
времен застоя не сдвину
лись ни на шаг. Поэтому 
предлагаю признать работу 
бюро неудовлетворительной.

Неужели так неопределен
на партийная работа, что ее 
даже трудно оценить? Та
кой вопрос возникал, когда 
один за одним на этом со
брании выступили все ком
мунисты. И, надо сказать, 
подобная ситуация сегодня 
довольно типична для мно
гих партийных собраний. 
Конечно, болты или еще ка
кую конкретную продукцию 
бюро или партком не выда
ют, в прямом смысле этого 
слова. Но ощутить работу 
партийной организации все- 
таки несложно. Там, где она 
есть, она заметна.

Доклад секретаря вроде 
убеждал: эта работа была 
в кузнечном, 'Во-первых, 
цех оправлялся с планом. И 
закоперщиками в производ
стве выступают 19 членов 
партии. Это добросовестные 
работники. Правда, на про
изводстве есть проблемные 
вопросы, в решении которых 
роль коммунистов низка, 
считает А. Г. Савин. Мед
ленно осуществляется пе
ревод цеха на газ. Партий
ная организация могла бы 
здесь сказать свое слово и 
как-то изменить ситуацию,

но этого не случилось. Ра
бота по улучшению культу
ры производства и санитар
ных условий остановилась, 
говорилось в отчете. Мэ.'ли 
бы коммунисты проявить се
бя и в рюшении жилищной 
.проблемы..

— Почему мы не стали 
инициаторами в строитель
стве собственных домов? — 
подчеркнул секретарь. — 
Ведь в свое время вся ули
ца Потанина была застрое
на кузнецами. Пора ставить 
вопрос о выделении участка 
под строительство • и стро
ить улицу из индивидуаль
ных домов работников цеха. 
Завод нам поможет... Если 
говорить о решении Продо
вольственной программы, 
мы, конечно, вкладывали 
свою лепту в это 
дело. Вот уже на про
тяжении нескольких лет 
вахта под руководством 
коммуниста Я. Я. Цвецыха 
считается одной из лучших 
на заготовке кормов для 
Ьбщественного животновод)- 
ства. Но этого мало для 
нашего цеха. Почему бы 
нам не построить откормоч
ник на подсобном хозяйстве 
и не выращивать там быч
ков для заводской столо
вой? Думаю, что если это 
делатйвсерьез,- то подучится. 
Только должна быть убеж
денность коммунистов, а 
мы в свою очередь должны 
'убедить в этом коллектив.

Ну, а если на миг пред
ставить, что у девятнадцати 
коммунистов цеха нет в 
кармане партийных билетов, 
нет партийной организации. 
Изменится ли что? Будет ли

тим и коопЕРйция-
Н Й Ш Й  С Т Р Й Т Е Г И Я  

Р Й Е О Т Ы  в  М Е Р Е В Н Е
((Окончание.

(Начало на 1-й стр.)
аренду крупные сельскохо
зяйственные Комплексы? 
Перспективно ли сотрудни
чество с арендаторами и 
кооператорами совхозов и 
государственных предприя
тий, в частности, сельхоз- 
химии, - о чем рассказьгеал 
на бюро А. К. Биндерис? 
Можно ли использовать 
арендно-кооперативные на
чала в решении такой важ 
ной задачи, как известкова. 
ние кислых почв района за 
счет интенсивного освоения 
Каменского м'есторождения 
известняков? Как арендные 
начала, развивающиеся в 
сфере производства сель
хозпродукции, продлить в 
сферу сбыта, сделать арен
датора не только оптовым 
поставщиком, но и активной 
фигурой розничной торгов
ли, в частности, овощами...

Где искать ответы на все 
эти и другие вопросы? З а 
кономерно появляется
мысль о науке. По инициа
тиве райкома партии в 
районе уже «прописалась» 
группа научны х, работников 
из Института 'экономики сель
ского хозяйства Сибир
ского отделения ВАСХ'НИЛ. 
Они взяли на себя роль на
учных консультантов при 
арендно-кооперативном «.пе
рерождении» совхоза «Ма- 
заловский». Их присутствие 
помогает руководителям, 
экономистам в освоении но. 
вой идеологии и практики. 
Наверное, многое в этом 
направлении мо(гла бы сде
лать и наша томская эконо
мическая наука.

Но большинство выступа- 
■ ющих, выдвигая вопросы 
сложные, называя пробле
мы еще не решенные, были 
свободны о т . неуверенности 
и надежды нк кого-то по. 
стороннего. Ставка на са 
мостоятельность поиска, 
предоставленное перестрой
кой право на риск, на про
бу берутся на вооружение. 
Актив района все основа
тельнее осваивает зону но
вых возможностей хозяйст
вования. Активный протест 
вызвало неожиданное изме
нение цены на комбикорма, 
что нарушило всю систему 
подрядных договоров. Т а 
кая нестабильность цен, ес
тественно, несовместима с 
арендой, способна напрочь 
отбить охоту к ней.

Общее убеждение участ
ников разговора: ^аренда — 
не мода, а  серьезное, глу
бинное, рассчитанное на 
долгое время преобразова
ние. Поэтому н родился ут
вержденный на этом засе
дании бюро комплексный 
план организаторской, идео
логической, )хозяйственной 
работы, рассчитанный на 
максимально обоснованный 
переход к кооперативно- 
арендной организации про
изводства по мере готовно
сти, созревания для этого 
необходимых условий, под
чинения всех форм и мето
дов партийной работы на се
ле этому процессу.

В работе заседания бюрю 
райкома партии принял уча
стие и выступил первый се. 
крртарь обкома 'КПСЗС В. 'И. 
Зоркальцев.

ПЛАН
организационно-партийных, идеологических и организа
ционно-хозяйственных мероприятий по внедрению аренд
ных и кооперативных «форм хозяйствования в (АПК Том
ского (района

I. ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНЫЕ
1. На бюро райкома КП(ЗС рассмотреть и 'утвердить 

план мероприятий по В1недреш1ю арендных и кооператив
ных форм хозяйствования.

2. На собрании партийно-хозяйственного актива рай
она рассмотреть хюд работы по внедрению новых мето
дов хозяйствования.

3. В партийных организациях района рассмотреть 
вопрос «О задачах партийной организации по внедрению 
аре'ндных и кооперативных форм хозяйствования».

4. В совхозах, на предприятиях АПК .провести комсо
мольские и профсоюзные собрания с обсуждением вопро
сов перехода на .арендный подряд.

5. Провести в райкоме КПСС собеседование с акти
вом хозяйств (директора, секретари парторганизаций, 
экономисты, председатели профкомов, секретари комите
тов BJIiKOM) и принять зачет по теории и методам орга- 
низщщи арендных и кооперативных формирований.

6. Провести в райкоме КПСС защ иту мероприятий 
'ПО 'Переводу подразделений сельхозпредприятий на но
вы е формы организации и оплаты труда.

7. Партийньш организациям вести работу по на
правлению коммунистов, приему в партию передовых 
членов арендных коллективов и (кооперативов.

8. Проанализировать состав трудовых коллективов, 
выявить лидеров, способных возглавить арендные кол
лективы.

II. ИДЕОЛОГИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ
1. Разработать программы экономической учебы по 

категориям работников:
руководители и секретари партийных организаций;

— специалисты вьюшего звена;
— специалисты среднего звена;
— бригадиры, звеньевые.
2. Выделить в программе занятий райпартшколы 

изучение проблем арендного подряда. Предусмотреть 
практические решения, деловые игры с выездом в хозяй
ства района и других областей.

3. Разработать програм(му занятий с членами аренд
ных и кооперативных колле1ктивов-. Организовать их \"че- 
бу.

4. Выпускать плакаты, и буклеты по обобщению опы
та работы арендных коллективов района.

5. Опубликовать в газете «Правда Ильича» серию 
материалов по содержанию и проблемам арендного и 
кооперативного подрядов.

6. По вопросам аренды и кооперативов организовать 
цикл радиопередач по местноаМу радиовещанию. Преду
смотреть в наглядной агитации, устной пропаганде и 
агитации, в стенной печати .вопросы аренды и коопера
ции.

7. Обществу «Знание» разработать цикл лекций по 
вопросам арендного и кооперативного подряда. Привлечь 
к этому лучшие силы г. Томска.

III. ОРГАНИЗАЦИОННО-ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ
I. Обобщить имеющийся опыт работы по внедрению 

арендного подряда, оплаты труда от валового дохода, 
других форм.

 ̂2. Установить адреса передового опыта и базовые хо
зяйства по внедрению новых методов хозяйствования.

3. Для npaiKTHHecKOTo внедрения арендного и коопе
ративного подрядов привлечь ученых области и СО 
ВАСХ'Н'ИЛ.

4. Разработать на примере совхоза «Мазаловский» 
модель кооператива и организовать на его базе учебу 
партийно-хозяйственного актива и специалистов района.

5. РАПО, объединению «Томскплодоовощпром» дать 
объявления в газетах «Красное знамя» и «Правда Ильи
ча» о передаче на длительный срок земли, помещений, 
скота, услуг, технического обслуживания в аренду.

'6. Сформулировать задание «а разработку мероприя
тий по переводу коллективов сельхозпредприятий на 
хозрасчетные отношения.

7. Организовать из числа экономистов и бухгалтеров 
постоянно действующий семинар по изучению и внедре
нию новых методов хозяйствования.

8. Изыскать и с^сп еч и ть  арендные и кооперативные 
коллективы современны.ми интенсивными технологиями и 
системами машин. Обеспечить своевременные заявки и 
поставки техники и материалов.

9. Разработать формы необходимой рабочей доку
ментации и обеспечить их типографское иэготодление.

10. Проработать возможность обработки учетной до
кументации с помощью ЭВМ.

I I .  Оборудовать при РАНО компьютерньЩ класс.
12. Изучить возможность создания межхозяйствен

ных .кооперативных предприятий.

цех лихорадить с планом? 
Хорошо ли будет работать 
вахта на заготовке кормов? 
Думается, жизнь потечет 
своим чередом и мало кто 
заметит, что уже нет парт
организации в цехе. В чем 
же здесь загвоздка? А в том, 
что главного нет. Того глав
ного, что отличало бы ком
мунистов от остальной мас
сы людей; нет инициативы, 
которая бы резко меняла 
положение вещей, будила, 
звала к действию. В отче
те партбюро это дано в ф ор
ме благих пожеланий, не- 
осуществившихся пока воз
можностей.

Собрание искало причину 
такого состояния. Мнения 
(разделились. Выступающие 
в прениях рабочие в основ
ном видели ее в том, -что не 
работало бюро, да и секре
тарь уклон сделал 
на низкую личную
активность членов партии. В 
доказательство привел тот 
факт, что в совет трудового 
коллектива цеха вошли 
только два доммуниста. Ду
мается, здесь та самая при- 
вьпчка — видеть причину 
на стороне. Действительно, 
А. Г. Савин с января на
правлен на организацию 
строительства нового куз
нечного цеха. Но ведь но
вая стройка разворачивает
ся на территории завода, 
рядом со старым кузнеч
ным цехом. (Такое ли боль
шое это расстояние, чтобы 
его не преодолеть? Плохо 
другое, что дополнительная 
нагрузка становится в тя
гость. К тому же за (пар
тийную работу секретарю

цеховой организации не пла
тят зарплату. Нужен лидер, 
неравнодушный человек, эн- 
т,узиаст. Сможет ли им стать 
кузнец - штамповщик В. С. 
Плотников, которого избра
ли коммунисты своим с е к 
ретарем?  Ему нужна по
мощь всех членов партор- ЗеЗ*''
ганизации. ' -

Чтобы преодолеть пассив
ность (а это, пожалуй, глав
ная беда цеховой парторга
низации), надо найти ее кор
ни. В разговоре уже после 
собрания рабочий Алек-
Сандр Ш ильцев (он был за- 
местителем А. Г. Савина в '
партбюро) вот что сказал 
по этому поводу: «Бы л я 
на заседании бюро два ра
за, вот и вся моя работа. 
Спросите, почему не бил
тревогу, почему молчал 
сам? Говорил, выступал на 
собрании, да все без поль
зы. Я к тому же являюсь 
члено.м парткома завода, за 
год тоже никаких поруче
ний, а мог бы многое».

Что тут сказать? Быстро 
успокоился Александр
Шильцев. Если* бы был на
стойчивее, своего все равно 
бы добился.

Вот и получается: что-то 
делаем, да до конца не до
водим. Почему-то первое же 
препятствие вводит комму
нистов в уныние. И не на
до здесь кивать на партком 
и  партбюро, тем более что 
мы сами и есть партбюро и 
парткоМ'.

От того, станет ли парт
организация хозяином вк у з- ' 
печном цехе, зависит мно
гое. Главную задачу собра
ние определило для членов 
партии: сплотить коллектив, 
повести за собой.

\  -
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Г. СКА РЛЫ ГИ Н. ЗЙЕСЬ Р О Щ Й Ю Ш  с т ш и

АСИНОВСКИЙ лпк

Отходы — 
в дело

Плитное производство 
на ЛПК сущ ествует с 
1971 года. И постоянно 
П'рс^лемой было исполь
зование отходов раскроя 
и бракованной продукции. 
Но вот за дело взялись 
рационализаторы. Вете
ран предприятия стар
ший механик завода 
ДВП-2 И. Д. Беляев за
думал создать линию по 
раскрою отходов плит на 
детали посылочных ящ и
ков. Под его руковод
ством и при 'непосред
ственном участии было

(смонтировано оборудо(ва- 
ние и линия вступила в 

лействие.
А рационализаторы 

цеха домостроения стар
ший механик П. А. Щ его
лев и слесарь И. И. Ти
хонов предложили и 
внедрили в производство 
станок для изготовления 
из отходов _ планок для 
этих ящиков.

в честь 
ветеранов

Чествование ветеранов 
'Комбината, отдавших ему 
годы жизни, стало доб
рой тр'адицией. Недавно 
на пенсию провожали ин
женера. отдела главного 
механика Ивана А ф а
насьевича Никитина. В 
лесной промышленности 
он работал в сплавкон- 
торе, техноруком на ле- 
собазе, мастером крано- 
во'го хозяйства, .мастером 
нижнего склада, а в по
следнее вре.мя в отделе 
управления ко'мбината.

Много доброго сделал 
он Л'ПК, людям. З а  то и 
благодарили его то(варищи 
по работе в торжествен
ной обстановке.

О цехе нового станко
строения газета рассказы ва
ла не раз. Здесь создаются 
станки, автоматы, приспо
собления, помогающие за 
воду повышать производи
тельность, а главное — “ка. 
честно выпускаемой продук
ции.

Инженер - конструктор 
А. Л. Русаков, бригадир 
сборщиков Б. А. Миллер за 
изготовленные авто.маты на
граждены бронзовыми ме
далями ВДНХ. Отлично р а
ботают бригады слесарей- 
сборщиков члена совета 
трудового коллектива Г. С. 
Мартыненко и электромон
тажников, вб'эглавляемая 
кавалером орденов «Знак 
Почета» и Октябрьской Р е 
волюции В. Н. Шурховец- 
ким. Ветеран наладчик спец- 
автоматов В. С. Исаев, то
карь механического участка 
ЦНС И. С. Чучалин, ф резе
ровщик Д. И. Диденко... 
Всех даже трудно перечис
лить.

Современные станки не
мыслимы без сложной 
электронной «начинки». Н е
большой отряд электронной 
службы во главе с О. Н. Р у 
мянцевым четко справляет
ся со своими обязанностя
ми. Разработка и внедрение 
всех принципиальных схем, 
ш готовление электрических 
блоков — все это входит в

обязанность Л. М. Богдано
вой.

Необходимость перестрой, 
ки производства на ГПЗ-5 
не только осознали, но и 
показывают, (Как это прак
тически надо делать. Неко
торые операции по обработ
ке и сборке подшипников 
настоятельно требовали бо
лее высокого класса точно
сти. Имеющиеся станки не 
могли улучшить качество. 
Например, полировочно-до
водочные (Ленинградского 
машиностроительного заво
да) могли дать класс точ
ности не выше йулевого. А 
чтобы поднять качество, 
требовались другие, более 
совершенные.

З а  10 лет существования 
ЦНС в производство внед
рено более 300 станков ' и 
автоматов. Вот один при
мер. Полировочно-доводоч
ный здесь изготавливают 
собственной конструкции. 
Станок приобрел современ. 
ный вид, повьппенную (про
изводительность. Главное 
его достоинство в том, что 
качество колец стало удов
летворять самые высокие 
требования. Станок, изго
товленный в Ц'НС, обеспе
чил чистоту обработки же- 
лобд 10 класса, а сборочно
комплектовочный автомат 
решил одну из самых слож. 
ных задач на заводе: ликви

дировал ручной труд сбор
щиц, повысил их производи
тельность и качество под
шипников.

Прокопьевский, Степно- а 
горский, Вологодский, Куй- т  
бышевский и другие под. 
шипниковые заводы страны 
купили станки, изготовлен
ные в ЦНС, и с благодарно
стью отзываются о томичах.

В настоящее время в це
хе разработали автом атьА б ' 
сборке «304-го» подшипни
ка. До конца года будут 
выданы в производство 6 
таких автоматов, а на оче
реди новые — по поставке 
заклепок, моечные ванны и 
многое другое. Во главе та
лантливого коллектива— Ев
гений Рудольфович Гель
ман. Большая заслуга в 
создании новых станков ин- 
женера-конструктора Г. П. 
Теплых и наладчика спед- 
станков В. С. Исаева. к  

А .  В А С И Л Ь Е В .^
НА СНИМКАХ: сборку

полировочно - доводочных 
станков ведет бригада Г. С. 
Мартыненко; монтажники 
участка электроники Р. В. 
Ш вец и  О. Н. Смотрнна 
проверяют автоматы по ус
тановке заклепок в под
шипники «304-й» серин; ин
женер-конструктор Г. П. 
Теплых.

Фото автора.

По следам наших выступлений

« А С Ф А Л Ь Т  Н А  Д В А  Д Н Я »
Так называлась статья, 

опубликованная в газете 28 
июля 1988 года. 14 августа 
опубликован материал «Тре
вожная тенденция». Крити- 
ксвалось строительство и ре
монт мостов, дорог общего 
пользования.

Замечания, высказанные в 
адрес дорожников, были об
суждены совместно с пред-

Актуальная тема

ставителями ГАИ на сове
те по качеству и заседании 
совета трудового коллектива 
объединения «Томскавто- 
дор». Критика в основном 
признана правильной. Опре
делены и приняты меры по 
замене устаревших дорож
ных знаков, окончанию ямоч
ного ремсята асфальтобетон
ных покрытий, подготовке

дорог и мостов к уборке уро
жая, своевременному и каче
ственному содержанию грун
товых и грунто!во-улучшен- 
ных дорог,- дсфожных .соору
жений.

Учитьгеая новые требова
ния строительных норм и 
правил к ограждениям на 
мостах, объединение прини
мает меры по реконструк

ции ранее построенных мо
стов. Эта работа будет за
вершена в октябре текущего 
года.

Реконструкция и проекти
рование новьюс дорог ведут
ся в соответствии со «Схе
мой развития сети дорог 
Томской области», разрабо
танной московским институ
том ГипродорНИИ. При со
ставлении схемы были учте
ны все перспектив(ные грузо
потоки -И интенсивность дви
жения по дорогам области.

приняты во внимание рабо
ты кафедры автомобильных 
дорог ТИСИ. Учитывая ре
шения разработанной схе
мы и необходимость строи
тельства второго моста че
рез р. Томь, на п ерегоне^ ' 
Том'ск — Зоркальцево бу- /  
дут построены две дороги 
ВТО,рой технической катего
рии.

Г. ЧЕРН Ы Х , 
главный инженер объе
динения «Томскавто- 

ДОР».

ОБЕЩ АНИЯМ И
Почему нас не устраивает работа кафе, ресторанов, столовых! ^Вопрос не только

к представителям общепита...
в  Доме политического просвещения состоялась (оче

редная пресс-конференция, организованная Томским об
комом КПСС. Она была посвящена вопросам обществен
ного питания. В конференции участвовали руководители 
предприятий общественного питания, секретари партий
ных организаций трестов столовых, работники госторг
инспекции, журналисты областных н многотиражных га
зет, телевидения и радио. Вел конференцию второй се
кретарь Томского горкома КПСС А. П. Ж уков. Публи
куем . (ответы на те вопросы, которые чаще встречаются 
в редакционной почте.

Вопрос: — Построили со
рок кафе. Томичи по досто
инству оценили этот факт. 
После открытия кафе бы
стро завоевали популяр
ность. Но что стало с ними 
теперь? Поесть нечего*, 
культура обслуживания на 
низком уровне, некоторые из 
них совсем не работают.

Л. И. Вышегоро д ц е в а, 
заместитель началь
ника областного уп
равления общественного пи
тания: — Для каждого ка
фе после открытия мы про
вели специализацию. В ос
новном это детские кафе. 
Мы. работники обществен
ного питания, не считаем, 
что в этих кафе низкая 
культура обслуживз'ния. 
«Млечный п^чь», .«Лако.м- 
к а », «Лира» работают хо
рошо. Считаем, что культура

их зависит и от самих то- 
мйчей. Красивая посуда, сал. 
фетки, вазы для цветов по
стоянно исчезают. Так ве
дут себя наши посетители. 
Был упрек, что не всегда 
можно поесть. Это от недо
статка продовольственных 
ресурсов.

А. П. Жуков, второй сек
ретарь горкома КПСС:— Хо
чу внести ясность о кафе. Не 
надо ̂ ссылаться на томичей, 
'на их бескультурье. Все эго 
далеко не так. Само каф е— 
/это учреждение, которое 
воспитывает. (Мы сделали 
лишь первый шаг — коли
чественный в обеспечении 
жителей города открытой 
сетью. Было 28 кафе и м а
газинов-кулинарий. За по
следние два года к  ним, еще 
прибавилось '52 . Понятно, 
что обеспечить сразу в с е

эти новые пред|приятия хо
рошими, высококвалифици- 
.ро(ванными кадрами — не
реально.

А. Н. Новоселов, с е к р е -  
та'рь о б л а с т н о й  ж у р н а л и с т 
с к о й  о р г а н и з а ц и и :— Не по
торопились ли с открытием 
сразу такого большого коли
чества кафе? Наверное, сна
чала надо было подготовить 
материально - техническую 
базу?

А. П. Жуков: — Думаю, 
что нет.

В. К. Терехин, з а м е с т и т е л ь  
(П р е д с е д а т е л я  K O M nnerainO 'т е 
л е в и д е н и ю  и  р а д и о в е щ а 
н и ю :—  Н е л ь з я  н е  о б р а т и т ь  
в н и м а н и я  н а  р а з н и ц у  п о з и 
ц и й . В ы  г о в о р и т е  о  п р о б л е 
м а х ,  а  'О бщ епит в с е  о п и с ы 
в а е т  н а  б е с к у л ь т у р ь е  т а м и -  
ч е й . Д а в а й т е  в с е - т а к и  р а з 
б е р е м с я ,  ч т о  н у ж н о  к о н 
к р е т н о  с д е л а т ь ,  ч т о б ы  у к о м 
п л е к т о в а т ь  к а ф е  х о р о ш и м и  
к а д р а м и ,

А. П .-Ж уков: — Скоро за 
канчивается строительство 
пристройки технику.ма об- 
l4 ecrBeHHoro питания. Уве
личим набор учащихся. Но 
это будут специалисты сред
него звена, а не высшего. 
Молодых специалистов с 
высшим QiepaaoBaHHeM при

ходится «завозить». Каж^(Ый 
год иногородним молодым 
специалистам общественного 
питания горисполком выде
ляет 5 квартир.

А. Н. Новоселов;— Хочу 
привести пример, как мы 
решили в То.мской области 
проблему с нехваткой жур“- 
налистов. На базе универси
тета открыли отделение 
журналистики, решили при
нимать • абитуриентов в ос
новном из Томской области. 
Не стали надеяться на 
«варягов». Видимо, такой 
подход нужен и при подго
товке кадров торговой от
расли.

. А. П. Ж уков’: — Нужно ак- 
тивнее работать по внедре- 
■нию новых, форм организа
ции труда. В общественном 
питании средний уровень за 
работной платы очень низ
кий, особенно в рабо- 
ч и х  столовых: 70 — 90
рублей. Нужно, чтобы эту 
категорию работников об
щепита подкрепили трудо- 
,вы|е коллективы!, которые 
они кормят. Точно так же, 
как в заводских цехах, по
лучали премиальные. И я 
считаю, что именно в этих 
■рабочих столовых мы долж
ны растить кадры для от

крытой сети: кафе, рестора
нов, баров.

Т. Дроздова, зеведующая 
отделом газеты «Молодой 
ленинец»: — Значит, нор
мальное обслуживание в 
кафе — дело далекого буду, 
щего?

A. П. Ж уков:—Такой вы
вод делать не следует. У 
нас достаточно богатая 
русская кухня. Нет шоко
лада, но есть черника, брус
ника. А на нехватку това
ров можно ссылаться всег
да.

B. Н. Балыков, редактор 
(газеты ТП И :— Внедряются а  
ли в общепите какие-нибудь* 
прогрессивные формы орга
низации труда?

Л. Н. Кузьменко, дирек
тор треста СТОЛ01ВЫХ №  1: — 
Наш трест — второй в Со
юзе работает в условиях 
коллективного ' подряда. 
Раньше трест был лланово- 
'УЗыяочным'. Существовали 
на дотациях. Проработав в 
новых условиях хозяйство
вания 9 'Месяцев, трест по
лучил 320 тысяч р ^ л е й  
дополнительно к фонду оп
латы труда. А всего месяч
ный наш фонд— 300 тысяч. 
Вот результат подряда. Со
кратилась текучесть кадров.
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.Под контролем Советов

И З Б И Р А ТЕ Л И  
ПОВЫШАЮТ СПРОС

Серьезно обострилась экологическая обстановка, 
возрос интерес к  вопросам озеленения, благоустройства, 
в соответствии с этим и все больше нареканий в  адрес 
исполкома Советов, их служб. Много претензий, напри
мер, предъявляю т жители Октябрьского района своему 
исполкому. К акие ме^)ы принимаются в о т в е ^  Об этом 
рассказывает председатель Октябрьского райисполкома 
В. М. КЛИМ ЕНКО;

— Сложности есть, рай
он большой, интенсивно за 
страивается, а уровень бла
гоустройства не поспевает 
за  темпами ншлищного 
строительства. Чтобы лик
видировать эту диспропор
цию и максимально учесть 
все пожелания трудящихся, 
исполком сформировал про
грамму благоустроительных 
работ до 1990 года, которая 
утверждена решением сес
сии год назад.

Что положено в ее осно
ву? Максимальное привлече. 
ние .-средств промышленных 
предприятий, учитывая, что 
иополком располагает огра
ниченными возможностями. 
И хотя сами предприятия 
оказались в непростых эко
номических условиях, на эти 
цели в общей сложности 
они направили более 6 мил
лионов рублей. Результаты  
освоения этих средств за 
метны. Например, пре
красным .местом отдыха 
всех горожан стал район 
Белого озера. Со вкусом 
огранена водная гладь, уме
ло выполнены зеленые по
садки. Неплохо благоустро
ены улицы С. Лазо, Дальне- 
Ключевская, микрорайоны 
по Иркутскому тракту, ул. 
Пушкина, Грузинской, Куй
бышева. В этом году про
ведена немалая работа по 
благоустройству ул. Мичу
рина, микрорайонов спич- 
фабрики «Сибирь», ГПЗ-5, 
территории техникума ж е
лезнодорожного трансгаорта, 
медсанчасти №  2.

Активно участвуют в бла
гоустройстве многие кол
лективы, особенно нефтехи
мического комбината, объе
динения «Сибкабель», под- 

Г  шипникового завода, Ж БК- 
' 100, завода строительных

ма.териалов и изделий. Мы 
ужесточили опрос за  прием
ку вновь построенных объ
ектов. Теперь требуем сда
вать их только с  полным 
благоустройством. И надо 
признать, что строительные 
организации ДСК значи
тельно ускорили ликвида
цию своих недоделок, осо
бенно по ул. Новосибир
ской, Суворова.

Серьезной проблемой в 
районе остается самоволь
ное строительство гаражей, 
погребов. Они растут в зе 
леных зонах, в жилых 
кварталах. Комбинат по 
благоустройству ' пытается 
приостановить этот про
цесс. З а  1,5 года снесено и 
переведено в надлежащие 
места более 200 гаражей. 
Однако острота проблем не 
уменьшается. Дело в том, 
что проблема выделения 
свободных площадок под 
гаражи в городе не решена, 
даже под организацию 
платных автостоянок нет 
места. Гаражи приходится 
перевозить по 2 — 3 раза из 
одного микрорайона в дру
гой.

Что касается погребов, то 
в районе получило распро- 
(странение кооперативное 
строительство их. В теку
щем: году будет построено 
80 погребов на более чем 
тысячу ячеек. Пристрастно 
подходим к их размещению. 
Например, чтобы сохранить 
зеленую зону в районе оста
новки «Черёмушки», кото

рая сплощь «заселена» са- 
мовольньши погребами, ре
шено построить коллектив
ное овощехранилище на 350 
.мест и «переселить» в них 
самовольщиков.

Однако общий уровень 
благоустройства — дело не 
только исполкома, хозяйст
венных руководителей, де
путатов. Огромные потери 
несет район от раокопок. В 
связи с тем, что почти по
ловина городского жилья 
строится в районе, очень 
много прокладывается ин
женерных сетей, а строите, 
ли, и в  первую очередь 
трест «Спецстроймеханиза- 
ция», еще не научились р а
ботать аккуратно. В итоге 
разрыты улицы Мичурина, 
И. Черных, Беринга, И р
кутский тракт.

В период подготовки к 
зиме особо «озорничают» 
■коммунальные службы. Уп
равление тепловых сетей, 
Томские • тепловые сети, 
ПЖ РТ, объединение
«Томскводоканал» не обес
печивают восстановление 
разрушенного благоустрой
ства.

Конечно, нам недостает 
принципиальности, и изби
ратели правильно указы ва
ют на этот факт. В свете но
вых требований Совет дей
ствительно должен стано
виться полновластным хо
зяином территории, повы
шать опрос за  решение всех 
вопросов, в том числе и 
благоустройства. Нужны ус
тойчивые отчисления пред
приятий исполкому, чтобы 
он мог их использовать по 
своему усмотрению. А пока 
уровень благоустройства оп
ределяется шефством пред
приятий. Есть 'крепкий шеф
— красиво в микрорайоне, 
нет — всюду запустение. 
Вот и остаются в роли па
сынков микрорайоны по ул. 
Тяговая, Хромовка, пос. 
Ближний, ул. Загорная, З а 
логовая и т.д.

К сожалению, многие хо
зяйственные руководители 
под прикрытием советов 
трудовых коллективов ухо
дят от решения коллектив-, 
ных задач, -нередко просто 
срывают решения исполко
ма. Завод ГПЗ-5, напри
мер, объединение «Сибка
бель», научно-цсследова- 
телъский кабельный инсти
тут, областной ДОСААФ 
заволокитили строительство 
остановочных правильонов 
по ул. Яковлева, Пушкина, 
Иркутскому тракту. Их ру
ководителям будет предъяв
лен серьезный счет за срыв 
решения исполкома.

Иополком большое вни
мание уделяет повышению 
активности депутатов, роли 
депутатского запроса. По на- 
dlTOiHiHHM де(путата1 М. И. Бу- 
лавской завершено обуст
ройство домов, по ул. Гру
зинской № №  22, 24, в мик
рорайоне по ул. Репина, Гру
зинской, Иртышской были 
открыты два детских клуба.

Сделать предстоит многое
— по эстетическому содер
жанию дворовых террито. 
рий, комплексному благо
устройству магистралей, 
созданию парков культуры 
и отдыха.

В. КЛИМ ЕНКО,
председатель Октябрь

ского райисполкома.

„В с в я з и  с реви
зией Томского 

технологическо
го института, назначенной 
после студенческих волне
ний в начале 1911 года, 
профессору В. А. Обручеву 
предложено министром на
родного просвещения пере
вестись в другое учебное 
заведение. В настоящее вре
мя министр предложил 
профессору В. А. Обручеву 
подать в отставку. Проф. 
В. А. Обручев пользовался 
заслуженной популярностью 
среди студенчества. Уволь
нение его отнюдь не связа
но с постановкой учебного 
дела, которая признана без
укоризненной».

«Р,усское слово», 1911, 
№  299.

Профессор получил от
ставку, не дослужив до пен
сии трех месяцев. За уво
ленным профессором уста
новили Чайный надзор по
лиции. Ничего не остава
лось другого, как покинуть 
этот город.

Так однажды томская зем. 
ля потеряла Владимира А ф а
насьевича Обручева, сто
двадцатипятилетие со дня 
рождения которого совет
ская наука отмечает в этом 
году. Он ровесник В. И. 
Вернадского — такой же 
юбилей в этом году. Одно 
созвучие фамилий — Вер
надский. Обручев — чего 
стоит! Что там говорят го
роскопы о 1863-м? Впро
чем, это неважно. О друж
бе и перепиоке двух вели
ких — тоже после. Слиш
ком уж многогранна дея
тельность таких людей, что
бы, начав об одном, не 
вспомнить другого, чтобы, 
вороша пласты их деятель
ности — в науке ли, в ' л и 
тературе, в политике даже, 
— не забываться, не пере
прыгивать, а следовать,, по 
возможности, точной ■ .мысли.

«Идите от анализа к син
тезу, — писал Обручев, — 
но стройте свои выводы на 
основе всего ’ проверенного 
фактического материала». 
Последуем совету.

О БРУ Ч ЕВ  в Томске, 
Начать, пожалуй, 
следует с того, что 

вообще вся геология Сиби
ри делится в научных кру
гах на три эпохи: «до Обру
чева», «обручевскую», «по
сле Обручева».

До 1901 года, то есть до 
времени его назначения де
каном горного отделения 
Технологического института, 
Владимир Афанасьевич изу
чал Восточную Сибирь, за
нимался Ленскими золоты
ми приисками, вел исследо
вания на юге Западного З а
байкалья.

— —  Что ж, разрешите от
кланяться, Владимир Афанась
евич, —  директор Томского тех
нологического института Е. Л. 
Зубашев поднялся с кресла, —  
я рад, что вы согласились с 
моим предложением.

—  До встречи в Томске, 
Ефим Лукьянович.

Они тепло распрощались, 
еще некоторое время остав.а- 
ясь под впечатлением от встре
чи.

А в Петербурге уже пахло 
весной. Профессор Зубашев 
шагал по оттаявшим улицам 
столицы, предаваясь весенне
му настроению. Дело сделано. 
Вернее, почти... Согласие по
лучено. Тэ-эн-с, значит, испра
шивается'; не благоугодно ли 
будет Вашему Императорско
му Величеству Высочайше по
велеть исполнить сие как пред

ложение. Конечно, согласно 
статье, то бишь в силу зако
на, горный инженер Обручев 
не может быть назначен про
фессором геологии в назван
ный институт. Горный инженер 
Обручев не имеет степени 
доктора. Однако же по отзывам 
специалистов... в научных кру
гах... знаток Сибири... мало то
го, благодаря его трудам глав
ным образом и изучена геоло
гия Сибири... к тому же пре
мия Пржевальского, Констан- 
тиновская медаль Русского Ге
ографического общества.

О д н а к о  главным де
лом остался труд 
по созданию горного 

отделения, и ему Владимир 
Афанасьевич отдавал все 
свои силы. Были открыты 
четыре специальности: гео
логическая, рудничная, марк
шейдерская и металлурги
ческая. В положении об ин
ституте Обручев провел по
правку, которая приравни-

«Все смотрели с грустью на эту дале
кую землю, где каждый из них оста
вил нечто дорогое...»

В. А, Обручев. «Земля Санникова»

всем Томске. Слухи, безус
ловно, хорошие. Когда он 
появлялся за  кафедрой, 
больш ая горная аудитория 
института была уже пере
полнена.

Н. Н. Урванцев, основа
тель Норильска, профессснр, 
рассказывал, как он «по ви
не» Обручева стал геологом. 
Николай Николаевич учил
ся на механическом отделе
нии института. Однажды слу
чайно попал на лекцию Об
ручева — понравилось. При. 
шел ещ е раз. А по оконча
нии учебного года оставил 
свое отделение и перешел на 
I курс горного.

Блестящ ее качество Вла
димира Афанасьевича — 
доб'рожелательность. Многим

Земля Обручева
Все попытки директора 

пригласить в институт уче
ных из Петербурга, Москвы, 
других университетских го
родов остались без резуль
татов. Докторов наук в Рос
сии было немного, и все 
они предпочитали работать, 
в столичных вузах, где хо
рошо оборудованные лабо
ратории, больше комфорта и 
удобств. Не прельщают док
торов и сибирские льготы, и 
материальные выгоды. (В 
столице они компенсируют
ся высокой платой различ
ных кампаний и обществ за 
научные консультации). А 
вот Обручев согласился.

В мае Владимир А фа
насьевич приехал в Томск, 
оформил документы и уехал 
заверш ать работы на Лен
ских приисках. А в Томск 
тем временем поступило из
вещение об утверждении 
его в должности профессора 
геологии и декана горного 
отделения.

Студенты первО|ГО курса 
горного отделения — 95 че
ловек — в том году изуча
ли общеинженерные пред
меты, и работы у Обручева 
в институте было немного. 
Директор попросил Влади
мира Афанасьевича времен
но принять на себя обязан
ности декана химического 
отделения.

Обручев рассмеялся и со
гласился. Потом рассказал, 
почему смеялся:

— Я, Ефим Лукьянович, 
в пору своей юности прекло
нялся перед М енделеевыми 
даже поступил на первый 
курс химического отделе
ния в Петербурге. Но бук
вально через две недели 
мне так отчаянно надоели 
склянки и кол'бы, что я по
нял: химия не мой удел. А 
по окоичании горного ин|- . 
ститута мне поставили двой
ку по химии...

Но успехи молодого вы
пускника в геологии были 
настолько значительны, что 
директор Петербургского ин
ститута самолично исправил 
двойку на пятерку и выдал 
диплом по первому разря
ду.

— Так что, Ефим Л укья
нович, боюсь, что моя двой
ка не поможет вашим сту
дентам знать химию.

— Я исправляю эту оцен
ку. ’

вала выпускников То.мского 
технологического института 
к выпускникам других выс
ших горных заведений. Де
кан горного отделения лич
но следил за  строительст- 
BdfM учебного корпуса, а пер
выми учебными пособиями 
были собственные коллек
ции декана. Много времени 
ушло на поиск преподавате
лей и заведующих кафедра
ми." Обручев привлек к ра
боте знатоков горного дела 
и геологии: профессоров
Л. Л. Тове, В. Я. Мостови- 
ча, Н. П. Чижевского.

И начались лекции. О лек
циях Владимира Афанасье- 
,вича ходили слухи не толь
ко в институте, но и во

студонта.У! он iio.vior преодо
леть робость, неуверенность 
в своих силах. Да вот взять 
хотя бы его первого учени
ка — Михаила Антоновича 
Усова, впо!Следствии акаде
мика, круинейшего геолога 
Сибири. Сыи мелкого торго
вого служащего, Михаил 
Усов уже с третьего класса 
гимназии начал уроками за
рабатывать себе на жизнь. 
Он рас  в мещанской сеамье, 
был робок, замкнут. Но что- 
то привлекало Владимира 
Афа1насьевича в это'М нелю 
димом застенчивом сибиря
ке. Талант? Трудолюбие? 
Студент Усов стал частым, 
гостем в доме профессора 
Ю бручева, иольвовался его

библиотекой. Участвовал в 
экспедициях, экспертизах 
под руководство.м профессо
ра, а пото.м уже стал сам ор
ганизатором томской геоло 
гнческой науки.

П ЕРВ Ы Й  выпуск си
бирских горных ин- 
1oл^o ®®неров состоялся в 

1Ы08 году. Дипломы полу
чили 18 человек. Почему 
так мало? Многие сг.уденты 
были отчислены за участие 
в революционных ВЫ'СтуП.'аС- 
ниях, исключены за неупла
ту взносов за обучение И 
как ,ни пытался ' Владимир 
Афанасьевич спасти уча
щихся от жандармов и по
печителя округа — это уда
валось ем у лишь в отдель
ных случаях. Так он помог 
защитить диплоим сбежавше
му из ссылки бывшему сту
денту Маслову. После рево
люции Масло.в стал дирек
тором Харьковского поли
технического института, за 
тем заместителем председа
теля ВСНХ Украины. С по
мощью Обручева защитил 
липлам донской казак  Дмит
рии Бондарев, которого мно
гократно исключали из ин
ститута за рзволюциояную 
деятельность.

Вообще в глазах попечителя 
°” Р У а  технологиче

ским институт был центвом

заниматься науиой. Устваива.
Собор в табеЙ^ные 

дни не посещают, не говоря 
уже о визитах к самому попе
чителю Лаврентьеву, и уче-
рош 'й я И  ««сти тута  тоже хорош. Идет на поводу у воз-

"ринял решение о 
признании изучения богосло
вия необязательным. Обручев?
ммо?п'®2®’' статейки против самого попечителя... Зубашева
з?5йй’ ™ "‘® “ "®® в у д ' т « с

**4* минуточку подумал, |Обмакнул перо в 
чистом ли-сте вывел:

«Его высокопревосходитель* 
ству Господину Министру на- 
^°тт?Г“ Просвещения. Сегодня 
в т т и  произошел возмутитель
ный, никогда еще в истории 
русского просвещения небыва
лый скандал, произошло нечто 
неслыханное, совершенно не- 
вероятное. Была сходка. Глав
ный предмет обсуждения этих 
сходок —  начало занятий. Од
на часть студентов была за от
крыт!^ занятий, другая — про
тив. Гщстановили занятия на
чать. Вот тут-то и произошел 
тот скандал, о котором я ска- 
зал в начале этого письма.

Когда состоялось это поста
новление, то на сходку лви- 
лось ’несколько профессоров 
ТТИ и от, имени своих товари
щем в-числе 19 человек заяви
ли, что если занятия начнут
ся, то они должны будут вый
ти в отставку, т. к. эти 19 
лиц находят, что при настоя
щих политических условиях 
вести преподавание невозмож- 
но._ Раздался гром рукоплеска
нии. Постановили занятия не 
начинать, открыть учебное за
ведение для митингов, вечер
них .публичных лекций поли
тического содержания и т. д.

В числе этих 19 лиц мне с 
полной достоверностью извест
ны Обручев и Кинжер. Неуже
ли эти изменники-негодяи, 
скандалисты - революционе
ры могут оставаться на госу
дарственной службе?».

Т УЧИ над головой про
грессивного профес
сора сгущались. Д е

лали все, чтобы удалить его 
из Томска. Арестовали и вы
слали из Томска его стар
шего сына, студента ТТИ, 
второго сына такж е прину
дили , оставить учебу.

В 1911 году Лаврентьев 
исключил за участие в р е 
волюционных выступлениях 
более трети студентов ин
ститута. Обручав заявил ре
шительный протест. Р азго
релся скандал. Весной Вла
димир Афанасьевич подал 
прошение и прекратил заня
тия. Вот тогда-то и поягк-

лась та заметка в «Русско.и 
слове», текст которой мы 
привели в начале. Знамени
тый ученый и путешествен
ник Семенов-Тян-Ш анский 
обратился с письмом к  ми
нистру просвещения Кассо, 
в которюм црюсил отсрочить 
увольнение Обручева. Одна
ко Кассо наложил резолю
цию, которая предписывала 
уволить (Эбручева немедлен
но.

...По аудиториям института 
разнесся слух ужасный.

—  Обручева увольняют.
—  Не может быть.
—  Лаврентьев и Кассо...
—  Сегодня последняя лек

ция.
Па эту лекцию пришли все 

студенты горного отделения. А 
когда прозвучали слова про
щания, Владимиру Афанасье
вичу вручили памятный адрес, 
подписанный всеми старше
курсниками.

«(Глубокоуважаемый Влади
мир Афанасьевич! Полоса ли
холетья в истории русского 
просвещения коснулась и Вас. 
Вы —  одна из ее жертв. В дни, 
когда недруги русской науки, 
русского просвещения заноси
ли над Вами меч отторжения 
от дорогого и яежно взлеле
янного Вами детища. Вы так же 
ревностно работали на попри
ще науки, тан же честно стоя
ли на страже русского просве
щения, как и в более 'светлые 
дни, когда Вы волею судьбы 
стали отцом горного отделе
ния. Вы можете уходить из 
института с горькой обидой в 
душе, но не без гордого со- 
знания совершенного,

В .'недалеком будущем за
кончатся наши студенческие 
годы. Мы расстанемся с инсти
тутом и, уходя, унесем с со- - 
бои ряд воспоминаний, среди 
которых память о профессоре 
Владимире Афанасьевиче будет 
занимать центральное место. 
Мы учились у Вас ясности из
ложения, строго научному мы
шлению, в лице Вас мы всег
да видели перед собой пример 
поразительной работоспособно-- 
сти, а ваша верность «само
му себе» до последней минуты 
в такие дни, когда люди в уго
ду времени способны менять 
убеждения, поступаться- лучши
ми традициями русского про
свещения, согрела в наших 
сердцах веру, что у русского 
студенчества еще не иссякли 
учителя, способные высоко и 
гордо держать знамя незави
симой профессуры.

Теперь же, когда Вы поки
даете нас полный сил и энер
гии, позвольте пожелать Вам 
более благоприятных условий 
для продолжения Вашей уче
ной деятельности.

'Тлубоноуважающие Вас...» 
(около 50 подписей).

ВОЗМОЖНО, авторы 
этой статьи чрезмер
но увлекались поли

тической стороной жизни 
Обручева в Томске. Забыли 
о пауке, забыли о литератур
ных опытах. Еще ра;з ска
жем: деятельность таких ■
людей мяогогранна, много- 
пластова, в газете ж е порой 
приходится довольствовать
ся не самим по>ртретом, 
-нет! — штрихами к по'рт- 
рету. Когда держишь в ру
ках письма Вернадсно-го к 
Обручеву, когда видишь на 
фотографии Вавилова и Об
ручева — вместе! — стано
вится понятным несовершен
ство твоих замыслов. Об 
ЭТО'М бы рассказать. Об этом 
[не забыть...

ОГОВОРИМ'СЯ лишь, ЧТО этг- 
И-е последняя публикация. 
10 октября исполняется 125 
лет со дня ■ р'ождения акаде
мика, Героя Социалистиче
ского Труда, лауреата Л е
нинской и Государственной 
премий В. А. Обручева. В 
сктябре ж е планируются 
юбилейные торжества в по
литехническом институте, в 
научной общественности го
рода. Поэтому и разговор 
еще впереди.

И. лозовскии,
с. ЧЕРН ОЯ РО В .

СПРАШ1ЛВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Что и кто считается 
прогулом и прогульщиком?

В. РОМАШ ОВ.
К о ж е в н и к о в с к и й  р а й о н . 
Отвечает ' заведующий 

правовой инспекцией труда

облсовпрофа А. С. Баранов:
— Прогулом считается -не

явка на работу без уважи
тельной причины в течение 
всего рабо-чего дня, а про
гульщиками — рабочие и 
служащие, отсутствовавшие 
на работе более трех чдооз 
в течение рабочего дня 
без уважительных причин.

Кроме того, в соотзег- 
ствии с постано|Влением 
пленума' Верховного '.  суда 
СССР №  12 от 5 сентября 
1986 года прогулом следует 
также считать самовольный,

оез разрешения администра
ции, уход работника в оче
редной отпуск, самовольное 
использование дней отгула, 
оставление работы до исте
чения действия срочного 
трудово-го договора, остав
ление работы лицом, на* 
правлеяным по окончании 
вуза или среднего опеци- 
ального учебного заведения, 
ПТУ либо прошедшим обу
чение , 'НОВОЙ профессии и 
обязанным отработать на 
производстве установленный 
срок.

З а  прогул (в том числе 
за отсутствие на работе 
более трех часов в течение 
рабочего дня) без ува- 
жительно'й причины ад
министрация применяет од
ну из следующих мер:

1. Дисциплинарные рзы- 
скания, предусмотренные 
ст. 135 КЗоТ и п. 25 типо
вых правил.

2. Снижение в пределах, 
установленных действу
ющим законодательством, 
размера единовременного 
вознаграждения за выслугу

лет или лишение права на 
получение процентной над
бавки за  выслугу лет на 
срок до трех месяцев на 
предприятиях, в учрежде
ниях и организациях, где 
установлена выплата едино
временного вознаграждения 
или процентных надбавок к 
заработной плате за  выслу
гу лет.

Независимо от примене
ния мер дисциплинарного и 
Общественного взыскания 
рабочий и служащий, совер
шивший прогул без уважи

тельной -причины, лишается 
произ.водственной премии 
полностью или частично, 
ему уменьшается или не 
выплачивается полностью 
вознаграждение по итогам 
годовой работы, предприя
тия.

Работникам, совершившим 
прогул без уважительной 
причины, оч€(редной отпуск 
уменьшается на число дней 
прогула, при этом продол
жительность отпуска не 
должна быть, менее двух не
дель (12 рабочих дней).

НЕ  НА К ОР Ь
Сейчас не хватает 300 р а
ботников основного звена, а 
до подряда не хватало 700. 
Наде отдать должное 'Пар
тийным, советским органам, 
облсовпрофу, что поверну
лись к нам лицом; значитель
но легче стало работать. На 
■многих промышленных-
предприятиях решен воп'рос 
по оплате поваров. Теперь с 
них особый спрос за к а 
чество блюд.

Как наш трест пытается 
решить проблему с кадра
ми? Часть дополнительного 
фонда оплаты груда мы от
числяем на доплату стипен
дий учащимся нашего проф
техучилища. Чтобы после 
окончания они пришли имен
но к нам. Содержим в ^меб- 
но - производственном ком
бинате своих мастеров, ла
бораторию-. Хочу высказать 
и наболевшее, раз предста
вилась такая возможность. 
Многие кафе, магазины-ку
линарии строили предприя
тия и заводы. И теперь вы 
ходит, что каждый коллек
тив ■волен делать со своим 
детищем, что хочет К при
меру, радиотехнический за 
вод закрыл магазин-кулина
рию, и ж ители микрорайона 
остались без выпечки. ГПЗ-5 
прислал нам недавно пись
мо, что передают кафе «Сол
нышко» кооперативу. А мож
но ли такие решения при

нимать без специалистов тре
ста?

В. Антонова, редактор га
зеты мединститута:

— У меня вопрос к дирек
тору треста столовых номер 
три; Мы часто делаем про
верки в наших буфетах и 
столовых, результаты  этих 
проверок публикуем в газе
те, затем газету посылаем 
вам. Но ответов не получа
ем. В двух студенческих де- 
влтиэта?кках ^ е т  столовых, 
обедать и ужинать приходит
ся в главном корпусе. А 
здесь столовая очень пло
хая. Что-то будет меняться?

Л. А. Королева, директор 
ТТС №  3: — Положение
сложное. В 'мединституте 
обеспеченность посадочными 
местами в столовых — все
го 21 процент. Условия для 
работы тяжелые. Поэтому 
хорошего специалиста закре
пить сложно. Вопросы эти 
пытались решать вместе с 
ректоратом. Мы выходили с 
конкретны.ми предложения
ми. Например, с таким. В 
студенческих общежитиях не 
могут найти для столовой 
места. Так почему бы не яо- 
заимствовать опыт ТИСИ, 
где из такой же ситуации 
нашли выход: между девя
тиэтажками сделали двух
этажную встройку и разм е
стили красный уголок и сто
ловую. Еще в 1985 году рек

тор мединститута обещал 
нам решить этот вопрос, го
ворил, что уже готова про
ектно-сметная документация 

А. П. Жуков: — Часто на 
торжественных собраниях на 
заводах и фабриках можно 
услышать фразу: «Наша сто
ловая — это цех номер 
один». Могу твердо сказать; 
где это правил'о ррабатыва- 
ет — там нет проблем у р а
ботников общепита. Давайте 
поразмышляем чисто по-жи
тейски. Вот перед .вами три 
директора треста. Есть у 
каждого из них толковые 
специалисты, их надо вырас
тить, закрепить. И вот вам 
на выбор пятнадцать столо
вых. Куда вы думаете, в ка
кую из них пошлет своего 
лучшего специалиста дирек
тор? Туда, где о нем поза
ботятся, уладят проблемы с 
жилье.м, детским садом, где 
заботятся об условиях тру
да поваров. Уве^рен, что они 
не пошлют своих специали
стов в мединститут. Челове
ческие мотивы срабатывают 
во все.м. И получается двой
ной удар по тем коллекти
вам, где и так плохо орга
низовано питание. Вот све
жий пример. Началась овощ
ная ка.мпания. Студентов на
до кормить на полях. В ин
женерно-строительном ипсти- 
туте нет ни одного вопроса 
по питанию. А п ТИАСУРе

— то хлеб не привезут, то 
еще что-нибудь. Потому что 
столовая к новому учебному 
году не готова, негде даже 
разогре'гь пищу. Я считаю, 
что отношение первых руко
водителей, профсоюзных ор
ганизаций должно быть та
кое: не только спрос, но 
прежде всего помощь. А вот 
еще другой пример. В про
шлом гаду собрали в обл- 
совпрофе руководителей и 
председэте!лей пр<^фкомсв, 
промышленных предприя-, 
тий и объявили им, что мы 
договорились с облпотреб
союзом о помощи в заготов
ке ягоды: черники, бру»ни- 
ки, клюквы. Выделили уго
дья, заготовителей в по
мощь. Организуйте сбор яго
ды для своих столовых, что
бы добавить витаминов на 
столы рабочих! Засолите, к 
примеру, капусту с клюк
вой! И что вы думаете? Все 
одобрительно покивали голо
вой И-;, ничего не стали де
ла ть'Г

Есть другая проблема. 
Многие коллективы перешли 
на хозрасчет. Считать день
ги научились. Надо их и 
распределять. Куда? Одни 
прибыль разделили как до
полнение к зарплате, другие
— на строительство жилья. 
Третьи — решили закупать 
мясо в колхозах, на рынке, 
чтобы обеспечить в своих ра

бочих столовых прибавку 
мясных блю|Д. Появился до
полнительный товарооборот, 
обоюдная заинтересован
ность. Но, к  сожалению, боль
шинство руководителей тру
довых коллективов прихо
дится убеждать в необходи
мости третьего варианта.

— В редакционной почте 
областных и многотиражных 
газет, радио н телевидения 
много писем о низком каче
стве приготовления блюд? 
Кто и как это контролиру
ет?

Д. Ф. Ветшева, исполняю
щ ая обязанности начальника 
госторгинспекции: — Мне
кажется, что разговор идет 
не совсем в там направле
нии, как следует его вести. 
Ведь покупатели от общепи
та не требуют только шоко
лад или колбасу. Покупа
тель просит обьгкнсвенных 
пирожков — с картофелем, 
капустой, псвидлом, морко
вью. Ничего этого вы в сто
ловых не увидите. Сейчас 
молочная промышленность 
хорошо обеопечила город 
творогом. А где ватрушки? 
Было бы все это— и сту
денты были бы у вас сыты, 
и претензий было бы мень
ше.

А  нарушения в техноло
гии приготовления блюд, 
правил торговли не снижа
ются. Проверяли мы пред

приятия всех трех трестов 
стол'овых, и такая получи
лась картина. Каждая пар
тия блюд на раздачах ока
залась с нарушениями в 76 
процентах случаев в первом 
тресте, в 35  — во втором 
и в 55,8 — в третьем. Что 
это за  нарушения? Это и 
обсчеты, и обвесы, и зани
жение калорийности, и нару
шения технологии. В этом 
году сто блюд отобрали на 
лабораторные иоследования. 
И что же? Больше половины 
блюд с недовложениями ком
понентов. За различные на
рушения только в этом го-., 
ду было наказано 202 работ
ника общепита, пятеро сня
ты с работы, 73 человека 
предстали перед товарище
скими судами, 32 — запла
тили штраф на 735 рублей. 
1.141 рубль был перечис
лен из общепита в бюджет 
государства за то, что про
дукты, вместо того, чтобы 
готовить блюда, продавали в 
столовых, как в магазинах, 
— килогра.ммами. Продать- 
то легче, чем цриготовить. 
Слаб, на мой взгляд, ведом
ственный контроль.

Н. С. Соболевская, секре
тарь парторганизации ТТС 
№  3: — От всего этого, о 
че.м сейчас говорила Дня 
Федоровна, нам не изба
виться, пока 'не решим те 
проблемы, о которых гово
рили директо'ра трестов.

А. П. HtyKOB: — Я  сейчас 
вспомнил вот такую ситуа
цию. Полтора года назад в 
горплодоовощторге не оста
лось ни одного кладовщика;

■КОГО уволили, кто сам ушел. 
Мы провели такой экспери' 
мент. Подняли учетные кар
точки в райкомах партии. 
Отобрали всех, кто имеет 
торговое образование и ра
ботает 1це по спеццальности. 
Набралось более ста чело
век. Почти с каждым из 
них персонально беседовали. 
Ни один не дал согласие. По- 
тому что та информация, 
которая идет о горплодо
овощторге со страниц газет, 
телевидени/!, радио, толь
ко негатоЕная. Есть и дру
гие причины. «Я знаю, — 
отвечали многие бывшие ра
ботники прилавка, — что у 
меня 'На предприятии нет 
проблем с детским садом, 
есть профилакторий, всегда 
выделят путевку, дадут квар
тиру». И так далее.

Т. Дроздова, зав отделом 
газеты «Молодой ленинец»: 
— Все, о чем мы сегодня 
здесь говорим, малоопти
мистично. А ощущения от 
реальной действительности 
таковы: с каждым годом все 
хуже и хуже. В выходной 
день прошлась с сьшом по 
центру города. Заш ли в 
«Белочку» — ничего нет, ни 
кофе, ни пирожных. В «Ф ир
менном» — то ж е самое. В 
кафе «Лира» — большая 
очередь. Больш е зайти не
куда. Об этом пишут и то
мичи к нам в редакцию. 
Что нм отвечать? Людей 
обещаниями не Накормишь. 
Могут ведь в других горо
дах поднять сферу обслужи
вания на нужную высоту. К 
примеру, знаменитый ВЭФ.

А мы все продолжаем вы
искивать причины.

А. П. Ж уков; — На
ВЭФе 'Побывала и томская 
делегация. Впечатления свои 
мы обсудили на пленуме го
родского комитета партии. 
Наметили план действий 
и большинство дунктав это
го плана выполнили. Но мы, 
к сожалению, не усгФваемэа 
жизнью. Наши потребности 
значительно опережают. 
Вот, кажется, здорово при
бавили в производстве про
дуктов питания, увеличился 
темп роста товарооборота. 
Но, несмотря на это, за пер
вое полугодие на сберега
тельные книжки в черте го
рода лег 21 миллион руб
лей. Мы не сумели их ото
варить. Покупательские воз
можности возрастают, план
ка покупательокой спосо'бно- 
сти постоянно поднимается, 
а мы за этой тенденцией не 
успеваем. Теряем динамизм 
в про-изводетве колбас, мо
роженого, других товаров. 
Потому что многие руково
дители пищевых предприя
тий стали самоуспокаивать
ся. Вал — вот что no-inpeffl- 
нему остается главным по
казателем. Но вал нужен, 
чтобы накор.мить голодного’ 
и мы забываем, что нам дав
но пора 'Кормить сытого. 
Нужно освободить руки для 
того, чтобы сделать изюмин
ку. А у нас все руки заняты 
производством вала. Думаю, 
многие из проблем помогут 
решить и журналисты.

Отчет подготовила
Т. КОНДРАЦКАЯ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



) , K R A C H O E
^ З Н А М Я

Л Е Т

r*S r irt> i\ r ‘

СЛОВО к  Н И Ш Е Л Ю
Такие встречи с читателя

ми давно уже стали тради
цией. Проходят они в биб
лиотеках, школах-интерна
тах, детских домах, воинских 
частях, трудовых коллекти
вах. Только нынче состоя
лось уже более двухсот 
встреч. И всегда они превра
щались в оживленную бесе
ду о литературе, о творчест
ве. Так было,' например, в 
средней школе №  7, где пи
сатели побывали у восьми
классников. А недавно в 
первый день занятий ребята, 
теперь уже девятиклассники, 
пригласили на урок Мира 
поэта Бориса Климычева, а 
потом — прозаика Вадима 
Макшеева.

По традиции, ежегодно пи
сатели - томичи выезжают 
в Парабельский район, В ав

густе там прошла районная 
учительская конференция, пе
ред участниками которой вы 
ступили Владимир Колыха- 
лов и Александр Казанцев. 
А в сентябре их и Вениами
на Колыхалова пригласили 
выступить в селе Молчано
ве, районном отделении ми
лиции. Писателей приняли 
тепло и радушно.

В первой декаде этого ме
сяца в областном центре 
проходил семинар , библио
течных работников всех райо
нов Томской области. По
встречаться с ними попроси
ли поэта Михаила Андреева. 
Разговор шел о работе Том
ской писательской организа
ции, о тематическом плане 
бюро пропаганды художест
венной литературы, затем 
поэт читал свои новые стихи.

---------------------- - М ,  Карбышев
Под Псковом, Смоленском, в по
лях белорусских поселений до сих 
пор лежат не захороненные остан, 
ки советских солдат.

(Из газет).
Еще в полях ржавеют танки,
А рядом, душу леденя.
Лежат солдатские останки.
Молчанье вечное храня.
Уж , много лет в рывке последнем,
В том героическом броске 
У сотен русских поселений.
Не дав врага,м пройти к Москве.
И смертью смерть поправ, остались 
Лежать поверх песков и глин 
И тут свою встречают старость.
На месте то,м, где полегли.
Не дай-то бог увидеть это.
Во Псковщине, в  лугах живых,
В руке солдатского скелета 
Букет ромашек полевых.
Они лежат — теперь уж .деды —
И, не собрав своих костей.
Вот здесь встречают День Победы 
И молча ж,дут к себе гостей.
И Октябри — вот тут, и Маи —
Ничком свалившись на поля.
И салютует Иван-Чаем ,
Им благодарная Земля.

* ♦ # '
Ах, лес, твои полки и роты, .
Бывало, только бросишь взгляд.
Поутру . выйдя за ворота.
Увидишь; вот они стоят,
В нерасторжимом единенье. 
Величественны и горды,
И молодое поколенье,
И те, что в старости седы.
Не без того, шумели в споре.
Но, если шла на них гроза.
Всегда едины были в горе,
С.мотря опасности в глаза.
Лес был щитом земле и рекам,
А нынче снял шелом и са.м 
Он отступил, в сраженье с веком.
Ушел в леса, как партизан.
Язык у мудрого народа 
Всегда присловьями богат.
Что лес — оазис кислорода.
Лес рубят — щепки, мол, летят.
Но можно вспомнить и такое,
Коль в памяти поворошить:
«Лес не руби над головою—
Щ епа глаза запорошит».

Остяцким он асфальтом называется;
Он держ ит— и покуда я живой. 
Колышется, вздыхает под подошвами 
Замысленная хлябью глубина.
А встретится вдруг место ненадежное— 
И ухнешь в прорву черную до дна.
И только пузыри всплывут обильные. 
Сомкнется iMox коверньйц и опять 
Повсюду будет кротость безобидная. 
М ладенческая, можно бы сказать...
Мне чудится, хоть не был на болоте я. 
Что это мне знакомо с неких пор:
И тиши кабинетная мелодия,
И столь же восхитительный, ковер... 
Идешь на свет улыбки ослепительной. 
Приняв ее за радостную явь.
Вдруг чуешь под подошвами томительно 
Вздыхающую, жаждущую хлябь.

---------------------- —Б, Климычев

---------------- —------ А. Казанцев
НА БОЛОТАХ

По клюкву!.. Над осенними болотами 
Улыбчивая -..кротость разлита.
Назвать ее младенческой охота мне. 
Хоть знаю, что метафора не та:
Болото больше вяж ется со старостью,
С усталостью, покорностью судьбе.
С застойностью, замше.лостью,

отсталостью...
Здесь каждому чуток не по себе.
Упруго подо мною прогибается 
Ковер желто-зеленый моховой.

— Тебе бы только целый день
носиться, —

Кричит мне м ать,—хоть молока полей! 
Подружка Томка в платьице из ситца,
В косе— цветок, на подоле—репей.
Нам на калитке нравится кататься,
К реке 'Ушайке мы бежим потом.
— ПондсиМ на Первый камушек

купаться?
— Сегодня к Горке чертовой пойдем... 
Ах, сколько гальки— перекатной голи! 
Все берега с глазами родников.
Гуляет окунь осетра ооболе
Возле водой окатанных мостков.
Наполнит бочку водовоз водицей 
И тотчас припадает к речке ртом,
Чтобы прохладной свежести напиться 
И лишь тогда — везти кому-то в дом.
В обед домой заскочишь за краюхой 
И вновь бежишь,
А мать кричит;
— Куда?..
Теперь возле Ушайки тихо, глухо,
Течет в реке мазутная вода. 
Действительно, куда я мог стремиться? 
Сквозь мертвый хлам, ,репейник здесь

пророс,
И не напиться тут, и не умыться,
— К уда?— мне слышен матери вопрос,

НА ДАЧЕ

В логу заколотили дачи,
И по-соседству дом забит.
Доцент уехал,' не иначе.
Вон мячик на крыльце забыт,
А где-то там собака, лая.
Спать не дает мне в поздний час.
И вот сижу и вычисляю;
А сколько за ночь тяв1К1нет раз?
Ну, а за год, за два, за тридцать?
А если, скажем, за  сто ,лет?!
Ах, чтоб те мухой подавиться!
Но мух в такую пору нет.
Конец! Переметает тропки.
Когда в другую эру тут.
Потомки проведут раскопки.
Наверняка они найдут 
Скелеты хека и минтая.
Окаменевший в кружке чай.
Найдут, бумажный хлам листая.
Стихи вот эти невзначай. i

В. Родин

Бери и помни
Есть такая игра. Вы дае

те, а он берет. При этом 
говорит; «Беру и помню!» А 
если не скажет, то вы ему 
сразу: «Бери и помни!» И, 
такв.м образом, выиграете. 
Очень хорошая и простая иг
ра. Никаких шортив,ных
снарядов, арбитров, стадио
нов, таймов и периодов. Ча
сы суток, времена года эту 
игру не ограничивают. ■

Петр Иванович и Виктор 
Иванович начали играть в 
эту игру еще с седьмого 
класса. Память у обоих ж е
лезная, и никто никого. Од
нажды, уже в десятом клас
се, возвращались др^изья ве
чером из кино, и Петр Ива
нович — бух! — свалился в 
глубокий котлован, который 
строители накануне выкопа
ли, а огородить не успели. 
Виктор Иванович тртчас на
шел длинну'ю палку и на 
помощь. Петр Иванович к 
тому времени уже выныр
нул из .воды и, прежде чем 
взяться за палку и вылезти 
из котлована, сказал: «Беру 
и помню!» Короче, шла у 
нах упорнейшая, спортивная 
борьба.

Подросли они оба, обзаве

лись семьями, но по-преж
нему дружили, и спортивная 
борьба у них продолжалась. 
Часто они бьгоали в гостях 
друг у друга или у общих 
знакомых. Случалось, Вик
тор Иванович опрокинет рю
мочку беленькой, а Петр 
Иваиович тотчас ему огур
чик на вилочке. «Бе.ру и 
помню!» — выдохнет преж
де Виктор Иванович и уж 
только после этого возьмет 
огу'рчик.

Сколько раз ездили они 
на .рыбалку. Оба были уже 
на больших ДОЛЖ.НОСТЯХ; 
Петр Иванович начальником 
межтрансконторы, а Виктор 
Ивансвич директором торго
вой базы. Бывало, возьмет 
Петр Иванович свой, служеб. 
ный катерок в шестьсот ло
шадиных сил, а Виктор Ива
нович снабдит этот катерок 
с солидным запасом необхо
димыми закусочно-питьевы
ми продуктами и айда через 
се.мь рек на десятое озеро за 
чудо-рыбой. И нигде их не 
задерживали, потому что они 
знали и всегда помнили, как 
надо брать и кому давать.

Бывало, в самый жаркий 
момент рыбной ловли Петр

Иванович кинет Виктору 
Ивановичу норобок со спич- 
казии прикурить, а тот для 
скорости вроде как сгавкнет; 
«Беп!..» Что означало «Бе
ру и помню'»...

Вот такой памятью приро
да наградила людей. Хорошо 
дружили они. Так вместе и 
попали на одну очень серь
езную государственную 
стройку, которая исяутри ох
ранялась тремя рядами ко
лючей проволоки.

Петру Ивановичу и Вик
тору Ивановичу поручили 
выкопать неглубокую каиа-

. * 1

Хочется отметить и мно
гочисленные шефские вы 
ступления поэта Михаила 
Карбышева. Организации, что 
приглашают его выступить, 
почти никогда «е получают 
отказа во встречах, на кото
рых звучат его стихи, а не
редко и песни, романсы под 
гитару: Михаил Карбышев
любит гитару, и его охотно 
слушают.

Снимки, которые вы ви 
дите, сделаны в разное вре
мя и на разных встречах. 
Кто-то читает стихи, кто-то 
рассказывает о своих твор
ческих планах, кто-то дает 
автографы... Снимки свиде
тельствуют: писатели не. за
сиживаются в кабинетах, не
сут свое слово в жизнь.

Л. ЯКОВЛЕВА.
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В общество охраны старины,
Где с утра посвистывал кофейник. 
Вытерев о досточку пимы.
Заходил я каждый понедельник.
З а  окном летали снегири.
И с утра^ с ответственным значеньем 

'Пили чай ответсекретари 
С круглым апельсиновым печеньем. 
В общество охраны старины 
Било солнце из большого сада. 
Крохотно, как зубки из десны. 
Пробивалась в ящ иках рассада. 
Ж изнь крепка, как ветер из окна. 
Как весною на деревьях почки. 
Ж изнь «реп^са, хоть иногда она 
Тонкая, как жилка на листочке.
В обществе охраны старины,
В комнате торжественно задорной 
Густо пахло воздухо)м весны 
И еще рассадой помидорной.
В сейфах были заперты века,
И в бутылке веточка дрожала. 
Ниткой перевязана слегка,
В папке вся история лежала.
А в окно трамвайные звонки 
Залетали с птицами из сада.
И с веками наперегонки 

Прорастала в ящиках рассада.
А в окно, мужая и искрясь.
Годы, ветры, ветки 'дерзко били.

...На историю облокотясь.
Чай из блюдца секретарши пили.

-М. Андреев

ву для кабеля связи.
Над их головой синело л а 

сковое весеннее небо, й в 
ближнем лесу трогательно 
куковала кукушка.

Виктор Иванович посчи
тал, «сколько еще», воткнул 
в землю лопату и задумал
ся о своей прошедшей жиз
ни. Здесь к нему подошел 
Петр Иванович с ломом и 
попросил:

— Подолбил бы!..
Виктор Иванович молча

взял лом.
— Бери и помни! — ска

зал ему Петр Ивансвич.

споведь
вреусвевающего
Все началось тан. Спешил 

я с работы, а передо мной 
древний старичок у перехо
да. Уже загорелся зеленый, 
а он все топчется, не реш а
ется ступить на дорогу. «Д а
вай, дед, беги поживей!» — 
крикнул я и перешел на 
другую сторону дороги. Ог
лянулся, а старичок все на 
том же месте.

Она с укоризной сказала: 
«Надо было помочь старич
ку перейти дорогу». «На тот

свет ему торопиться?» — 
небрежно отмахнулся я.

В другой раз Она снова 
вмешалась. Подучилось так, 
что мастер Дувенко ушел 
дергать зуб, газосварщик 
Витька Ш урыгйн начал все
ляться в новую квартиру, 
помогать ему поехали слеса
ри и инструментальщик. Пос 
ле обеденного перерыва в 
цехе я остался один. Стало 
скучно, как-то неуютно, со
всем' не работалось. А  что

ОТКРОЙТЕ
«СЕКРЕТ»

На днях Томское книжное 
издательство выпустило в 
свет тридцатйтысячным ти
ражом книжку стихотворе
ний дет|ской писательницы 
В. Кудрявцевой. Уже само 
название этой книжки инт
ригует — «Секрет». В «ей 
малыши встретятся с сиам
ской кошкой по имени Си
ма, с обьгеновенным гномом 
и даже со Змеем-Горыны- 
чем... Однако не стоит зара
нее разглаш ать все секреты, 
пусть мальвши сами или с 
помощью родителей, бабу
шек и дедушек откроют их, 
читая новую, седьмую по 
счету, книжку томской писа
тельницы.

Наряду с новыми стихо
творениями в «Секрет» во
шли уже известные дет- 
воре произведения писатель
ницы. Яркой, праздничной 
книжку делают отличные, 
понятные детям иллю
страции, вьтолненны е худож- 
никсм Т. Михайлин.

Книжка только что посту
пила на прилавки магазинов 
области, а премьеры' ее уже 
состоялись на родине писа
тельницы— Кол1пашеве/ где' 
В. Кудрявцева встретилась с 
первыми читателями — вос
питанниками детских садов и 
Тогурского детского дома. 
Первые отзывы — самые 
добрые. Можно надеяться, 
что и всем юным читателям 
нашей области «Секрет» по- 
Иравится.

А. ЗЫ РЯ Н О В .

Вен. Колыхалов
Село. .
Остановились кони.
Уже владычествует свет.
В апрельском слышу пе

резвоне
Колокола минувших лет. 
Давно, знакомая картина: 
Весна хозяйничает

всласть.
Теперь от тына и до тына 
В селе дорога

: расползлась.
Неужто были в самом

деле
Те отдаленные года? 
Вечерки, скорые качели 
И .Хежный тихий Щепот:

' да...
Воопом'инаний этих

дрожжи
Все бродят в памяти,

пока
На годы не накинешь

вожжи.
Не повернешь, как

рысака.
Как будто сдунул кто

с ладони
Го-да и прежние дела.
В апрельском' слышу

перёзво.не
Минувших лет колокола.« ★  *
Еще на жизненнам пути 
Захочется не раз 
Из лета в осень

перейти.
Как бы  из класса в класс,
И сердце все стучит,

стучит.
Секундам жить веля.
Нас даже смерть

не разлучит, 
Родимая земля.
Печаль в груди.
Любовь ® груди.
Путь дней и лет

не прост,.,
О радуга, не разведи 
Однспролетный, мост...
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Наступает или отступает 
ч и с т о т а  в г о р о д е ?

Такие мысли появились 
уже при открытии. В част
ности; почему меньше стало 
участников выставки по 
сравнению с прошлыми?

Подробно.му рассказу о 
выставке «Окружающая сре
да - 88» будет посвящен 
очередной выпуск нашего 
«Курьера природы».

А. А Н Д РЕЕВ .

Ответ на этот вопрос каж 
дый заинтересованный най
дет на выставке «Охрана ок
ружающей среды-88», кото
рая открыта в Доме союзов 
со вчерашнего дня.

Стенды выставки, в отли
чие от прошлых, более схе
матичны, по - современному 
стилизованы. Каждый из них 
рассчитан на пробуждение 
пытливой, заинтересованной 
мысли.

В о б щ е с т в е н н о й  п р и е м н о й
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1), в кабинете №  104.

На следующей неделе 
прием ведут;

•во вторник, 27 сентября, с 
15 до 18 часо'В, — Валенти
на Ивановна Литвинова, за
меститель заведующей об
щественной приемной:

в среду. 28 сентября, с 9 
до 12 часов, — Петр Оси- 
ПО.ВИЧ Зарековский, замести
тель заведующего облздрав- 
от делом;

в пятницу, 30  сентября, с 
10 до 13 часов, — Людми
ла Александровна Кошеле
ва, заведующая ropniflHHe- 
ской консультацией Совет
ского района.

N"

ИЗВЕЩЕНИЕ
К сведению депутатов Том

ского городского Совета на
родных депутатов

28  сентября, в 15.00 часов, 
в помещении Большого за
ла Дома союзов (пр. Лени
на, 55) созывается седьмая 
сессия городского Совета на
родных депутатов двадцато
го созьгаа.

Телевидение
®*УУ*РЕСЕНЬЕ, 25  с е н т я б р я

ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8 .0 0  — Н о в о с т и . 8 .15  — К

Д н ю  м а ш и н о с т р о и т е л я .  К и н о- 
п р о г р а м м а .  8 .4 5  — Т и р а ж
« С п о р т л о т о » . 8 .55  — « Б у д и л ь 
н и к » . 9 .2 5  — XXIV л е т н и е
О л и м п и й с к и е  и г р ы . 10 .55  —
« У т р е н н я я  п о ч т а » . 11 .25  —
« С л у ж у  С о в е т с к о м у  С о ю зу !». 
1 ^ 2 5  — М у л ь т ф и л ь м . 1 2 .3 0 — 
« Ф а н т а з е р ы » . П е р е д а ч а  и з  
А л м а -А т ы . 12 .55  — XXIV л е т 
н и е  О л и м п и й с к и е  и г р ы . 1 7 .0 0 — 

.« С е л ь с к и й  ч а с » . 17 .50  — «В 
п с г я х  у  с к а з к и » .  « В а с и л и с а  
Щ р е к р а с н а я » .  Х у д о ж е с т в е н н ы й  
ф и л ь м . 19 .00  — М е ж д у н а р о д 
н а я  п а н о р а м а .  19 .45  — М у ль т- 
ф и л ь м . 20 .00  — XXIV л е т н и е  
О л и м п и й с к и е  и г р ы . 22 .0 0  —
« В р е м я » , 22 .35  — « Д м и тр и й
Ш о с т а к о в и ч » , Д о к у м е н т а л ь н ы й  
т е л е ф и л ь м .  23 .35  — Н о в о с т и .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

° '^ Р  з а р я д к у  с т а н о 
в и с ь !»  8 .2 0  — К о н ц е р т . 8 .55

•На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О мерах по улучшению 
во:дсснабжения и водоотве
дения г. ToMiCKa.

2. Отчет постоянной ко
миссии городского Совета 
по жилищным вопросам.

« Н а  с е м и  х о л м а х » . Д о к у м е н . 
т а л ь н ы й  ф и л ь м . 9 .2 5  -  «М у
з ы к а  д л я  у д а р н ы х » . Ф и л ьм - 
к о н ц е р т .  9 .55  -  « Н и к о л а й
\ь у я н о в .  И т а л ь я н с к о е  к а п р и ч -
1 0 5 5  М у л ь т ф и л ь м ы .1U.05 — XXIV л е т н и е  О л и м п и й 
с к и е  и г р ы . 13 .20  — «До II п о с 
л е  п о л у н о ч и » . (П о в т о р е н и е  от 
21 а в г у е т а ) .  15 .10  -  М ульт-
ф и л ь м ы  д л я  в з р о с л ы х . 15 4 0 - -  
«КВН » В с т р е ч а  к о м а н д  
Н о в о с и б и р с к о г о  и  Д не- 
г п р о п е т р о в с к о г о  го с у д а р -
.'■ ^веи н ы х  у н и в е ц о и т е т о в
Ш о в т о р е н и е ). 17 .30  — «Н а
б ы в ш е й  П о в а р с к о й  у  к н я ж н ы  
М е щ е р с к о й » . 18 .00  — XXIV
л е т н и е  О л и м п и й с к и е  и г р ы .
^ . 0 0  — « П есн я -8 8 » . 19 .10—
П р е м ь е р а  к о р о т к о м е т р а ж н о г о  
х у д о ж е с т в е н н о г о  т е л е ф и л ь м а  
«О кн о » . 19 .40  — « С п о к о й н о й  А .
н о ч и , м а л ы ш и !»  19 .55  — З а -  > 
к л ю ч и т е л ь н ы й  к о н ц е р т  м е ж д у 
н а р о д н о г о  ф е с т и в а л я  ш л я г е 
р о в  < Д р езл ен -8 8 » . 22 .00  —
« В р ем я » . 22 .35  — XXIV л е т 
н и е  О л и м п и й с к и е  и г р ы .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. ^

Т е а т р

Портреты без анкеты
если дела оставить на завт
ра?». Закрыв цех на замок, 
я пошел домой. «А ведь это 
прогул...» — заметила Она 
дорогой. Я промолчал. «Не
удобно как-то, непорядоч
но...» — продолжала вор
чать Она.

Потом произошло такое. 
Заскочил я в телефонную 
будку позвонить одной своей 
знакомой и вижу там на по
лочке дамскую сумку. Есть 
же такие раззявы! Я схватит 
сумку, выскочил из будки, 
но, увы, этой раззявы  не уви
дел. Пришлось открыть сум
ку. Там лежало тридцать 
рублей и губная помада. Ес
ли сотни двеч'ри — было бы 
мне отчего поволноваться. 
Пожалуй, пришлось бы объ
явление давать, а на эти 

•жалкие гроши что купишь?.. 
Да и к чему мне лишние 
хлопоты?.. Губную помаду я 
отдал своей знакомой, сум
ку бросил в мусорный ящик, 
а деньги оставил себе на 
мелкие расходы. «Это ведь 
почти воровство! — с него
дованием воскликнула Она. 
— Как тебе не стыдно?!.» 
«Да замолчи ты, прокля
тая!.. А то вот как дам!..»— 
пригрозил я.

Она замолчала, но нена
долго.

Однажды недалеко от про
ходной я встретил знакомого

634850, 
ТОМСК, ГСП, 
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Приемная редактора —  
14435
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
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Секретариат —
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Отдел пропаганды. —
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Отдел промышленности —  
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Агропромышленный отдел —  
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Собственный корреспондент 
Нолпашеае —  36-55

ИЗ колбасного цеха, спра
шиваю: «Капитоныч, ты что 
все толстеешь? Хочешь, что
бы тебя инфаркт схватил, 
инсульт или еще кто?» Он 
испугался, побледнел, оста
новился. «Очень заметно?»
— спрашивает. «Ещ е бы,.,.
— смеюсь. — Пузцо набил 
кг на тридцать, не мень
ше!..» Тогда Капитоныч схва
тил меня за руку, потащил в 
темный угол, распахнул 
пальто, растегнул пиджак, а 
там у него колбаса копче
ная, первый сорт с этикет
кой. «Бери половину — не 
так будет заметно, — пред
ложил он. — Давай вместях 
выходить...» Тут я .вспомнил, 
что у меня дома есть буты
лочка крепкой. С копченой 
колбасой это сочеталось 
очень заманчиво. «Давай 
вместях!» — согласился я 
с Капитонычем и сразу по
полнел « а  пятнадцать кг. 
Проходную мы прошли бе'з 
помех.

«Ведь это воровство! Грэт 
беж среди бела дня! Судить 
тебя, негодяя!.. — закрича
л а  Она.— Держите епо, лю 
ди!..» Здесь я  уже не стер
пел. Схватил ее за мягкое, 
податливое горло и давил, 
давил, пока Она не умолкла.

'После этого все у меня 
пошло ходом. А этого убий
ства никто не заметил.

Собственный керреспондент 
Стаежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —

“
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журнапнстсная 
организация —  1-28-90

iimnnmimnnHiinnminiinnimiiiiiimnnimminminmin

еклама
«Днонс

Томское управление 
Сбербанка СССР ПРОВО
Д И ? ОТБОР кандидатуры i  
для учебы в Можайском 7 
ОПТУ Московской области 
по подготовке специалиста 
по /профессии «Электромон
тер по монтажу и эксплуа
тации установок охранно- 
пожарной сигнализации» с 
образованием ю  классов, 
отслужившего в армии. 
Срок обучения _  ю  ме
сяцев, стипендия — 70 руб
лей.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Дзержинского, 24. Оправки 
по телефону 2-51-06.

Физико - математическая 
пшола при Томском госуни- 
НАБОР^® О БЪЯВЛЯЕТ

учащихся 7 — 10-х классов 
на заочное отделение ФМШ- #  
для зачисления необходимо '

(634010, Томск, ТГУ а /я  
60, ФМШ ) написанное в 
произвольной форме заявле
ние, с указанием школы 
класса, домашнего адреса с 
индексам;

учащихся 8 — 10-х классов 
ФМШ отделение

Зачисление будет прово
диться 1 октября, с 18 час.
-20 МИН. в ауд. 428 второго 
учебного корпуса ТГУ.

ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО ОБ. 
ЧАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКОГОТЕАТРА

в помещении Большого кон
цертного зала

25  с е н т я б р я .  «Снежная ко
ролева»— 10-30. «Страсть есть 
страсть» — 19-30.

26  с е н т я б р я .  «'Уик-энд с
убийством»— 19-30.

В помещении ДКиТ «Аван
гард».

26 с е н т я б р я .  «Похищение
Иуиовнц»— ,10. «Авантюрнст-
на»— 19-30.

27  с е н т я б р я .  «Похищение
луковиц»— 10.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
26 с е н т я б р я .  «Десять негри

тят» (д в е  с е р и и )  —  8-30. 11.
13-30, 16, 18-30. 21.

27 с е н т я б р я .  «Маленькая Ве
ра» (Две с е р и и ) ' —  8-30. 11',
13-30, 16, 18-30. 21.

вмени М. ГОРЬКОГО
26 с е н т я б р я .  «Я знаю, что

ты знаешь, что я знаю»— 9. 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Орел или
р е ш к а »-9, 10-50, 12-40, 14-30, 
18-20. 18-10, 20. 21-50. «След
ствие с риском для жизни» —  
9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-50.

27 с е н т я б р я .  «Следствие с
риском для жизни»— 9, 10-50,
12-40, 14-30, 18-20, 18-10, 20,
21-50. «Маленькая Вера» (две  
с е р и и ) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18- 30, 21. «Маленькая Вера»
(две серии)— 9, 11-30, 14, 16-30,
19- , 21-30.«ОКТЯБРЬ»

26, 27 с е н т я б р я .  «Мужские 
портреты» (две  с е р и и ) — 9, 12, 
15, 18, 21,

«ПИОНЕР»
26, 27 сентября. «Воля Все

ленной»— 9, 10-40, 12-20. «Ка
питан «П и ли гр и м а »-14, 15-40. 
«Кинг-Конг» (две серии)—  
17-20, 20-20.

имени И. Ч Е РН Ы Х
26. 27 с е н т я б р я .  «Асса» (две  

с е р и и ) —9, 12. 15. 18. 21. «Мисс 
миллионерша»— 9, 10-40, 12-20 
14. 16, 17-40. 21. Встреча с
актерами Московского театра- 
студии кино И. Щеголевым, 
И. Шавлоком. Т е м а  «Творчест
во В. Шукшина и В. Высоцко
го »— 19-20.«СИБИРЯК»

26, 27 с е н т я б р я .  «Ура!
У  нас ианинулы»— 9-20. «Асса» 
(две серии)—  16. 18-40, 21-20. 
«Последняя ночь Шахереза- 
ды »— 11, 12-40, 14-20. ________

Травматологический пункт 
№  2 городской больницы 
скорой медицинской помощи
для взраслога населения 
'Октябрьского и Ленииского 
районов города открыт по 
ул. Говорова, 76. Проезд 
автобусами № №  19, 22, 14, 
11 до остановки «2-й Каш- 
так», автобусами №  1, 18. 
125 до остановки «55-я шко
ла». За справками Обра
щ аться по телефонам: 
7-67-65 — заведующий,
7-69-27 — регистратура.

, ,Л £ ° л л е к т и в  Т о м ск о го  по- 
г ш т е х н и ч е с к о г о  и н с т и т у т а  
в ы р а ж а е т  г л у б о к о Г  с о ^ о  
л е м о в а н и е  р о д н ы м  и  б л и з-

сГрей111°его"'’г а т н „ ^ Г ^ и 1 "
с т и т у т а  ч л е н а  КПСС, в е т е -  
р а н а  В е л и к о й  О т е ч е с т в е н 
н о й  в о й н ы  и  т р у д а

_ «УЛЬГАВО ГО  
Дмитрия Ивановича.

Р е о т о р а т ,  п а р т и й н ы й  и  
п р о ф с о ю з н ы й  К о м и те т ы  

. 'п р о ф и л а к т о р и й  Т о м с к о г о  
и н ж е н е р н о  - с т р о и т е л ь н о г о  
и н с т и т у т а  в ы р а ж а ю т  г л у б о 
к о е  с о б о л е з н о в а н и е  м е д и 
ц и н с к о й  с е с т р е  п р о ф и л а к 
т о р и я  Н. М. Т о м и л и н о й  п о  
п о в о д у  с м е р т и  м а т е р и
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К о л л е к т и в  о т д е л а  п о  и с 
п р а в и т е л ь н ы м  д е л а м  УВД 
Т о м с к о г о  о б л и с п о л к о м а ,  
с о в е т  в е т е р а н о в  с  г л у б о 
к и м  п р и с к о р б и е м  и з в е щ а 
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и  в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а 
н и е  р о д н ы м  и  б л и з к и м  п о 
к о й н о г о .
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